
Как популярный телепроект  
развалил Советский Союз -  

   21:00, суббота

«Взгляд» - 
страшная сила!

Народ открыл «второй фронт»

Читайте на стр. 4 - 5   ‣

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение  
на стр. 8 - 9   ‣

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Что представляют собой 
авто из Поднебесной.

Машины из КНР занимают на нашем 
рынке место европейских, продажи ра-
стут на глазах. Что представляют собой 
китайские авто - как уже представленные 
в России, так и только планирующие по-
ход на север? 

Чтобы это выяснить, наш обозреватель 
отправился по автосалонам.

Китайская 
автограмота
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Евгений БЕЛЯКОВ

Правда, не сильно: за 
первые 10 дней октя-
бря средняя ставка по 
рублевым депозитам в 
крупнейших российских 
банках поднялась с 6,5% 
до 6,7% годовых. Такие 
данные приводит Цен-
тробанк.

Повышение стало неожи-
данностью. Ведь в последние 
месяцы ставки по вкладам 
снижались. Но мобилизация 
внесла коррективы. После 
21 сентября россияне сняли 

со счетов 800 млрд рублей: 
в непростые времена наш 
народ всегда запасается на-
личкой. Банкиры пытаются 
пополнить свои деньгохра-
нилища и поднимают ставки.

Если, прочитав эти строки, 
вы достали из-под подушки 
пачку недавно снятой налич-
ности и собираетесь нести 
ее обратно в банк, держи-
те полезный совет. Чтобы 
заманить клиентов, банки 
сейчас используют разные 
хитрости. Например, могут 
рекламировать ставку силь-
но выше рынка, но, чтобы 

получить ее, необходимо 
заключить договор страхо-
вания жизни. Тщательно чи-
тайте договор.

За последнее время вы-
росли ставки не только по 
вкладам, но и по кредитам. 
Российские банки подняли 
ставки потребительских зай-
мов в среднем на 1,7% - до 
20,5% годовых. Ипотека то-
же подорожала  - она «стоит» 
минимум 10% годовых. 

Анна КУКАРЦЕВА

Германия внезапно ста-
ла центром новой мощной 
вспышки коронавируса. 
Институт Роберта Коха со-
общает, что госпитализа-
ция побила все прежние 
рекорды. Треть медперсо-
нала сами в койках. Вла-
сти заставляют носить в 
общественном транспорте 
и больницах респираторы, 
а не обычные маски.

При этом, по данным 
ВОЗ, во всем мире - сни-
жение заболеваемости. 

Оказалось, на Европу на-
кинулись более вредонос-
ные штаммы. В Германии 
это подвид «омикрона» 
BQ.1, в соседней Австрии 
- смесь штаммов под назва-
нием «Пентагон». Мутациям 
конца-краю не видно, гово-
рят эксперты. «Вирусы со-
ревнуются между собой в 
способности уклоняться от 
нейтрализующих антител, 
обмениваются друг с дру-
гом значимыми мутациями», 
- пишет в своем телеграм-
канале доктор Александр 
Соловьев.

В России пока все отно-
сительно спокойно: «рабо-
тают» закрытые границы. 
Заболеваемость снижает-
ся. А вот смертность как 
была, так и остается - около 
ста человек в день. Вино-
ваты долговременные по-
следствия ковида. Люди 
умирают от болезни, кото-
рую подхватили месяц или 
больше назад. И даже если 
вам кажется, что коронави-
рус где-то далеко, лучше 
все-таки вакцинироваться. 
Это рекомендация и ВОЗ, и 
российских медиков.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Дойдет ли до нас новый 
коронавирус из Европы

Ставки по банковским 
вкладам растут
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Анна Дериволкова (слева) и Юлия Королева 
из Самары тоже не остались в стороне.

Здравствуй, 
Дедушка Мороз!
Ты Васаrdi  
нам принес?
Читайте на стр. 3 ‣

5 940 000

№ 80 (27427) 2022 год
Пятница

14 октября

Россияне бесплатно  Россияне бесплатно  
шьют бойцам шьют бойцам 
спецодежду,  спецодежду,  
готовят еду  готовят еду  
и заготавливают  и заготавливают  
бревна  бревна  
для укрепления для укрепления 
окопов.окопов.
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Олег АДАМОВИЧ

Президент пообещал, 
что Россия не продаст 
нефть странам, 
которые установят 
на нее потолок цен.

На Российской энергетической 
неделе, проходящей в Москве, 
Владимир Путин обвинил поли-
тиков Запада во всех проблемах 
рынка энергетики, заверив, что 
мы «чужое благополучие опла-
чивать не будем». И рассказал о 
новых субсидиях для социальной 
газификации в России.

Вот главное из его выступления.

ХАЙЛИ ЛАЙКЛИ, 
ВСЕ ПОНЯТНО

О подрыве трубопроводов «Се-
верных потоков» в Балтике:

- Это акт международного тер-
роризма! Логика циничная - уни-
чтожить, блокировать источники 
дешевой энергии, лишить мил-
лионы людей, промышленность 
в Европе тепла, электроэнергии, 
- заявил Путин.

Он добавил, что теперь никто не 
может чувствовать себя в безопас-
ности. Любая труба, проложенная 
по земле или дну моря, под угро-
зой. Взрыв на Крымском мосту 
- еще одно доказательство.

- Режим в Киеве давно исполь-
зует террористические методы. 
Не останавливаются и перед 
атомным терроризмом на Запо-
рожской АЭС. Были попытки 
подорвать газопровод «Турецкий 
поток», - перечислил российский 
лидер.

Президент намекнул, кто стоит 
за диверсией в Балтийском море. 
Тот, кто хочет окончательно рас-
сорить Россию с Европой, осла-
бить их промышленность...

- И, конечно, тот, кто техни-
чески способен устроить такие 
взрывы, - закончил Путин.

Конкретно пальцем президент 
ни на кого не указал, но уши Ва-
шингтона не увидеть сложно.

- Хайли лайкли, все понятно, - 
пошутил глава страны.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
- Отремонтировать подорван-

ные газопроводы на дне Балти-
ки, конечно, возможно. Но это 
будет иметь смысл только при их 
дальнейшей эксплуатации, - под-
черкнул российский лидер.

Одна из двух ниток «Северного 
потока-2» еще цела. По словам 
Путина, давление там сохраняет-
ся. Можно использовать ее, если 
европейцы согласятся.

Ну а если нет, то у нас и другие 
варианты найдутся. Второй газо-
провод «Сила Сибири» в Китай. 
Еще одна ветка через Монголию...

ПОТОЛОК ЦЕН
Путин сообщил, что Запад ре-

шил уже с декабря ограничить це-
ны на нефть из России.

- Мы не будем за свой счет опла-
чивать чужое благополучие. Мы 
не станем поставлять энергоре-
сурсы в те страны, которые огра-
ничат цены на них, - поставил 
точку президент.

Путин процитировал нобе-
левского лауреата по экономике 
Милтона Фридмана:

- Если вы хотите создать де-
фицит помидоров, нужно про-
сто принять закон о том, что 
торговцы не могут продавать 
помидоры дороже двух центов. 
Мгновенно вы будете иметь де-
фицит помидоров! То же с неф-
тью и газом.

ПО 100 ТЫСЯЧ 
НА ГАЗИФИКАЦИЮ

Счета за тепло и свет в Европе 
с начала года выросли в 3 раза. 
А вот в России, наоборот, соци-
альная газификация становится 
доступней.

- К октябрю газ подведен к 
300 тысячам домовладений. Но 
подключение дома остается бре-
менем для многодетных семей, 
ветеранов. Прошу регионы дать 
субсидию - не менее 100 тысяч 
рублей - нуждающимся на обо-
рудование и подключение домов, 
- поручил Путин.

Программа социальной гази-
фикации будет продлена и после 
2022 года.

Президент пригласил в Кремль Елену Карабет - дочь легендарной Корсы, 
командира реактивного дивизиона ДНР Ольги Качуры. И передал ей 
Звезду Героя России, которой была награждена ее мать посмертно. 

- Она была человеком мужественным абсолютно, знаковым для Донбасса. 
Ее любили, уважали. И что особенно важно, в ее подразделении не было 

потерь, - сказал Владимир Путин. - К сожалению, ее саму уберечь не удалось...

Вчера Владимир Путин 
отправился в Астану - на сам-
мит доверия в Азии. Где его 
уже дожидались Реджеп 
Эрдоган и Касым-Жомарт 
Токаев. Президенты Турции 
и Казахстана даже успели 
сыграть партию в настоль-
ный теннис. 

Кто выиграл, в Астане с 
восточной дипломатично-
стью молчат. Но известно, 
что Токаев когда-то возглав-
лял Федерацию настольного 
тенниса Казахстана. Значит, 
играть умеет и любит. За-
то Эрдоган во всем боль-
шой оригинал - вы только 
посмотрите, как он держит 
ракетку!    

АВТО
Китайские авто 
занимают место 
европейских: выбираем 
надежную машину 

ЗДОРОВЬЕ
Паника, отравление 
эмоциями: 
как помочь 
сейчас психике

ЗВЕЗДЫ
Экс-жена 
Прилучного Агата 
Муцениеце показала 
нового избранника 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru
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Путин сказал, 
кто взорвал 
«Северный поток»
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Евгений ОРЛОВ

Минцифры утвердило 
правила аккредитации 
IT-компаний, чьи работ-
ники имеют право на от-
срочку от мобилизации.

«Работникам IT-компаний 
полагается отсрочка от ча-
стичной мобилизации» - эту 
фразу слышали уже все. 
Но до сих пор было не-
понятно, кто из IT-братии 
может рассчитывать на 
«бронь». И вот Минцифры 
внесло ясность в этот во-
прос.

Ведомство утвердило 
«перечень видов деятель-
ности в области информа-
ционных технологий». Ес-
ли организация получает 
прибыль от одного из этих 
видов деятельности, то 
она может подать заявку 
на регистрацию в реестре 
IT-компании. И ее сотрудни-
ки могут рассчитывать на 
отсрочку.

Всего этих видов дея-
тельности 36. Среди них:

 ✓  создание сайтов и баз 
данных,

 ✓  разработка или моди-
фикация компьютерных 
программ,

 ✓  комплексное об-
с л уживание  I T -
инфраструктуры,

 ✓  оказание услуг в обла-
сти робототехники,

 ✓  производство радио-
электронного и теле-

коммуникационного 
оборудования,

 ✓  разработка компьютер-
ных игр,

 ✓  оказание услуг по реги-
страции доменов (адре-
сов сайтов в интернете),

 ✓  оказание услуг по за-
щите информации от 
компьютерных атак.

Чтобы получить аккреди-
тацию IT-компании, органи-
зация должна выполнить и 
другие условия:

 ✓  Доля выручки от дея-
тельности в IT-сфере 
должна составлять не 
менее 30% за год. Име-
ется в виду год, пред-
шествующий тому году, 
когда подается заявка 
на аккредитацию.

 ✓  Среднемесячный раз-
мер выплат работникам 
за три месяца до подачи 
заявления должен быть 
не меньше средней зар-
платы в России или в ре-
гионе, где зарегистри-
рована компания.
К слову, отсрочка от 

мобилизации - не един-
ственная льгота. Напри-
мер, IT-компаниям по-
лагается «обнуление» 
налога на прибыль до 
конца 2024 года, по-
ниженные страховые 
взносы за сотрудников, 
мораторий на плановые 
выездные проверки нало-
говой службы до марта 
2025 года.

Работаешь в айти, 
на службу 
можешь не идти

 ■ НАЙДИ СЕБЯ В СПИСКЕ 

Россия
www.kp.ru
 14.10.2022 Картина дня: в верхах

 ■ ФОТОФАКТ

 ■ СТОП-КАДР
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В третье воскресенье октября 
в России отмечают День отца. 
«Комсомолка» спросила:

Чему вас научил 
ваш папа?
Андрей ЛАМАНОВ, Герой России, 
посадивший в Ижме аварийный Ту-154:

- Отец привил мне любовь к небу. Он был боевым летчиком, 
но после хрущевского сокращения армии пересел с МиГ-15 
на Ан-2. Он научил меня наблюдать, подмечать детали. А 
также пунктуальности и честности. У меня брат оканчивал 
Актюбинское училище, когда я туда поступал, - и отец ни-
чего не лоббировал, никому не звонил. Хотя, конечно, мог 
«решить вопрос».

Елена ДРАПЕКО, заслуженная артистка 
России, депутат Госдумы:

- Папа меня научил верить не слухам и сплетням, а только 
первоисточникам. «Читай документы и сводки», - говорил он 
мне. И я научилась читать и вчитываться в детали. Потом 
благодаря отцовским советам я делала лучшие шпаргал-
ки на курсе  - структурируя материал. Еще я завидовала 
папиному умению руками делать все - от рыбацких сетей 
до варежек. Вязать я научилась от него. Он был азартный 
охотник и рыбак - мне с папой очень повезло.

Юрий ЛОЗА, певец, композитор, 
музыкант, философ:

- Я запомнил несколько советов отца. Например: «Если 
что делаешь - делай до конца». И другой: «Лучший отдых - 
это смена деятельности». Он вынужденно стал инженером-
конструктором после потери ноги. Потом шоферил. Но его 
страстью было изобретательство. Он привез в Москву свой 
столярный верстак... Еще он играл на баяне и пытался меня 
приучить - не получилось. Его формула жизни: если есть 
колебания между «да» и «нет», выбирай «нет». Ну я так и 
поступаю по жизни.

Владимир ТОРСУЕВ, киноактер, певец, 
ведущий («Приключения Электроника»):

- От отца мне досталось как мантра: не нужно богатство - 
нужны чистая совесть и чистая рубашка. Он стал секретарем 
Днепропетровского райкома ВЛКСМ в 1950-м. И 21 год 
нес знамя комсомола. Для него, кандидата философских 
наук, первичным было счастье всего человечества - и его 
коллектива. А семья для него была на втором плане. Но со 
временем я начал понимать, что все отец правильно делал. 
Для него Родина не была пустым словом. И он не мешал 
мне и брату учиться, жить и стараться самостоятельно вы-
биться в люди. Главное - папа давал нам свободу выбора.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 940 тысяч человек

Елена КРИВЯКИНА

Какие 
послабления 
получат 
предприниматели 
на время 
частичной 
мобилизации.

Учредители малого и 
среднего бизнеса, кото-
рые будут призваны по ча-
стичной мобилизации, по-
лучат право на кредитные 
каникулы. Такой законо-
проект уже разрабатыва-
ет правительство. Об этом 
сообщила замминистра 
труда и социальной за-
щиты Ольга Баталина.

- Речь идет о тех юриди-
ческих лицах, в которых 
единственный учредитель 
одновременно является 
генеральным директо-
ром, - пояснила Баталина.

Кредитные каникулы  - 
это время, в течение кото-
рого можно не уплачивать 
банку долг по кредиту и 
проценты. Ранее Влади-
мир Путин подписал указ, 
по которому на кредитные 
каникулы могут рассчиты-
вать попавшие под частич-
ную мобилизацию, а также 
контрактники.

Юридические лица смо-

гут получить кредитные ка-
никулы на тех же условиях, 
что и обычные россияне и 
индивидуальные предпри-
ниматели. То есть канику-
лы будут оформляться на 
период мобилизации плюс 
30 дней. Чтобы их получить, 
нужно подать заявление в 
банк. Важно помнить, что 
во время каникул процен-
ты по кредиту продолжают 
начисляться. И чтобы не 
копить долги, лучше по воз-
можности все-таки платить 
вовремя.

Кроме того, для пред-
принимателей будут 
действовать и другие 

послабления на время 
мобилизации. Вот они.

Если компания не 
сможет свое временно 

исполнить госконтракт, 
его условия можно будет 
изменить без неустойки по 
соглашению сторон. При 
этом предпринимателя не 
станут включать в реестр 
недобросовестных постав-
щиков. Это коснется всех 
гос контрактов, которые 
будут заключены до конца 
2023 года.

Если предпринима-
тель получил от госу-

дарства грант, а потом был 
призван на службу, то он 

сможет либо приостано-
вить действие гранта без 
штрафов и взысканий, либо 
вернуть всю сумму гранта.

Мобилизованные 
предприниматели 

смогут оставаться соб-
ственниками бизнеса 
(ранее военнослужащим 
запрещалось иметь соб-
ственное дело).

Для мобилизован-
ных предпринимате-

лей продлят сроки уплаты 
налогов и страховых взно-
сов. Сроки обязательной 
подачи деклараций по на-
логам и страховым взно-
сам будут перенесены.

Если по лицензии 
в организации требу-

ется наличие сотрудников 
с определенной квалифи-
кацией, а они мобилизова-
ны, то такая организация 
не будет считаться нару-
шителем. Имеющиеся раз-
решения продлят в упро-
щенном порядке. Часть 
таких разрешений будет 
прод леваться автоматиче-
ски. Например, это может 
касаться клиник, компа-
ний  - производителей ле-
карств и т. д.

КСТАТИ

Право на досрочную 
пенсию не теряется

Россияне, которые получают северный стаж или 
же стаж, дающий право на досрочное оформление 
пенсии, сохранят эти льготы на время мобилизации. 
По словам Ольги Баталиной, такие изменения в тру-
довое законодательство сейчас разрабатывает Каб-
мин. Баталина также напомнила, что правительство 
решило засчитывать период службы в Вооруженных 
силах как в пенсионный, так и в трудовой стаж.

Елена ОДИНЦОВА

К Новому году может 
возникнуть дефицит 
импортного алкоголя.

Виски, ромы да кальвадосы 
- не самые новогодние напит-
ки. Но многие из нас любят по-
баловать себя в праздник чем-
нибудь эдаким. Вернее, любили 
раньше. Торговцы уже пугают: 
новогодний стол нынче будет 
не тот и праздник, возможно, 
придется встречать без импорт-
ного алкоголя. Его запасы ка-
тастрофически сократились, а 
к декабрю некоторые напитки 
могут оказаться в дефиците, 

ведь многие западные произво-
дители и поставщики выпивки 
отказались везти ее в Россию.

По данным Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ), за лето запасы 
европейского шампанского 
на полках сократились на 95% 
(импорт встал полностью). Им-
порт виски упал на 70%, фран-
цузского коньяка - на 60%. И 
популярные напитки - виски 
Jack Daniel's, ром Bacardi, ли-
керы Baileys и Sheridan's - скоро 
мы, возможно, не увидим.

АКОРТ настаивает, что тако-
го рода напитки надо включить 
в список для параллельного им-
порта (ввоз товаров в страну без 
согласия производителя). Мин-
промторг уже было собрался об-
новить этот список... Но резко 
против выступили компании-
поставщики: мол, так можно 
спугнуть тех производителей, 
которые поставлять алкоголь 
в Россию по-прежнему хотят. 

Сейчас у них проблемы с до-
ставкой, но скоро они могут их 
решить (например, так говорят 
про Bacardi).

В Росалкогольрегулировании 
успокаивают: мол, без крепко-
го алкоголя россияне на Но-
вый год не останутся. А если 
с импортным беда, это не беда! 
Есть отечественные напитки. 
Выпуск рома, виски и джина, 
кальвадоса и виноградной вод-
ки за девять первых месяцев го-
да в России увеличился почти 
на 65% (см. «Только цифры»). 
Даже известный производи-
тель российского шампанско-
го «Абрау-Дюрсо» с весны еще 
и джин выпускает.

Оппоненты, впрочем, утвер-
ждают, что отечественные ви-
ски с джином - это продукция 
среднего и нижнего ценового 
сегмента. Пить можно (и по-
рой даже с удовольствием), но 
элитные зарубежные напитки 
это не заменит.

 ■ ВОКРУГ ПОВЕСТКИ

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Кто ищет, тот всегда нальет
Руководитель Центра исследований федерального и регио-

нальных рынков алкоголя Вадим ДРОБИЗ:
- Действительно, запасы такой продукции у сетей должны заканчиваться. 

Но дорогой алкоголь, о котором идет речь, в России пьют максимум 10% 
потребителей. Уже с месяц бунтуют и вопят торговые сети, рестораны... 
Но не потребитель. Никто в очереди с тележками за импортным виски не 
выстраивается. А потребители премиального алкоголя - в основном люди 
такого рода, что они по-любому Jack Daniel’s себе на Новый год достанут.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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РОСТ ПРОИЗВОДСТВА 
КРЕПКОГО АЛКОГОЛЯ 
В РОССИИ

• Ром 1,9 +450% 
• Джин 15 +260%
• Виски 24  +19,3% 
• Коньяк 63 +17,7% 
• Водка 582 + 8,8% 

По данным 
Росалкогольрегулирования.

Объем выпуска
с января 

по сентябрь,
млн л

Прирост 
за год

Здравствуй, Дедушка Мороз! 
Ты Bacardi нам принес?

1

2

3

4

5

Кредитные и налоговые 
каникулы для бизнесменов
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Василиса НИКОЛАЕВА

ЧТО ТАМ НУЖНО 
ОТ НАС ДЛЯ ПОБЕДЫ?

По ТВ каждый день бодро 
рапортуют о делах на фрон-
те. Сухие армейские сводки: 
продвинулись, перегруппи-
ровались, снова продвину-
лись. Спецоперация длится 
больше полугода, и многие 
даже как будто привыкли: 
происходящее для них, как 
кино про войну...

Но это только кажется, на 
самом деле огромная живая 
масса людей прекрасно по-
нимает цену происходяще-
го. И не может оставаться 
в стороне - ну что, что там 
нужно фронту от нас для по-
беды? Если выключить теле-
визор и залезть в интернет, 
тут же станет ясно: нашим 
ТАМ нужно все! И в первую 
очередь любовь и внимание - 
письмо с детским рисунком, 
пряник к чаю, теплые, сухие 
носки. И не только это - га-
зовые туристические плит-
ки, автономные дизельные 
обогреватели, лекарства, 
жгуты, даже тапочки для 
госпиталя (особенно для 
госпиталей ДНР и ЛНР). И 
эта тихая, не сильно афиши-
руемая до поры до времени 
помощь шла все это время. 
А сейчас набрала такие обо-
роты, что пора уже о ней рас-
сказать.

Нет, не так. Об этом нельзя 
не рассказать.

«МЫ НАЧИНАЛИ 
С КОНФЕТ»

- У меня муж военный. И 
когда все началось в феврале, 
вообще первое время связи с 
ним никакой не было, - рас-
сказывает крымчанка Юлия 
Кирюшкина. - Мы, жены во-
енных из нашей части, сна-
чала просто к границе ездили 
и передавали с попутными 

машинами конфеты, сигаре-
ты. Чтобы хоть кому-нибудь 
там они попали. Потом, ког-
да связь появилась, стали по-
ступать конкретные запро-
сы от наших и от бойцов из 
ДНР, ЛНР. Помню, собрали 
первые пять коробок. Нам 
помогли мамы солдат с Кав-
каза. Тогда это казалось так 
много. Потом красноярские 
к нам подключились, там 
одна девочка долго жила в 
Крыму и очень болеет за на-
ших. Потом белгородские...

Юлия с подругами 
создали телеграм-чат 
«ZащитникамVКрыму». 
Сейчас в нем 700 человек. 
И теперь это уже не просто 
конфетки-бараночки (хотя 
и они тоже). Я лично состою 
в этом чате с апреля. С вос-
хищением и болью наблюдая 
за происходящим.

«Понятно, что все это 
должно быть и без нас. Но 
что мы ждать, что ли, бу-
дем? Там же наши», - пишут 
участники чата. И не ждут.

«Я для себя решила так: все 
деньги, которые тратила на 
развлечения (типа кафе, ре-
сторанов), буду отдавать на 
фронт. Моя позиция. Зачем 
мне рестораны и все осталь-
ное, если у меня страны не 
будет?»

«Небольшой отчетик о 
проделанной нами работе за 
6 месяцев. Мы совместно с 
Красноярском и Белгородом 
организовали логистический 
треугольник из 3 групп под-
держки военных и передали:

 ✓ тонны продуктов бойцам 
126-й бригады, воинам ДНР 
и ребятам из частей в нашем 
направлении,

 ✓ более 2000 газовых бал-
лонов и более 10 000 пар 
носков, а также футболки, 
белье,

 ✓ оказали помощь санавиа-
ции Севастополя,

 ✓ госпиталю Волновахи,
 ✓ собираем необходимое, в 

том числе медикаменты, для 
госпиталя в Новой Каховке,

 ✓ получили море посылок 
от жителей разных городов 
и сел страны,

 ✓ совместными усилиями 
(перечислен список спон-
соров) передали на передо-
вую 15 тепловизоров, 1 дрон, 
8 генераторов, 4 преобра-
зователя, более 40 раций, 
2 метеостанции, 15 коллима-
торных прицелов, 10 печей-
буржуек, 39 газовых плит, 

3 автономных дизельных 
отопителя (остальные пока 
в пути), 3 бензопилы,

 ✓ собрали и передали на-
шим медикам огромное ко-
личество медпрепаратов, 
приобрели аппарат ЭКГ,

 ✓ более 1000 писем детворы 
и взрослых полетели с на-
шими посылками радовать 
бойцов».

Это из крупного. Но много 
и по мелочи приходит каж-
дый день - влажные салфет-
ки, зубные пасты, носки, 
трусы. И потом мед, напри-
мер, в уставном армейском 
списке вряд ли есть. А па-
сечник из Красноярского 
края взял и передал на фронт 
огромный бидон на 50 ли-

тров. Как? Не спрашивайте. 
Россия не без добрых людей. 
Машинами, попутками, но 
довезли!

И так каждый день. Вот се-
годняшние сообщения:

«К нам обратились ребята 
из госпиталя. Просят спор-
тивные штаны, резиновые 
тапочки, чай, кофе».

Тут же вызвались помочь. 
Тем более в современном 

мире даже с дивана можно не 
вставать - открыл приложе-
ние интернет-магазина, за-
казал все что нужно, указал 
адрес получателя в Крыму - 
и все. На моих глазах в чате 
женщина из Амурской об-
ласти заказала тапочки для 
госпиталя. 10 штук по 236 
рублей. Студентки Красно-
ярского медучилища своими 
руками наделали марлевых 
повязок. Крымская частная 
клиника их простерилизо-
вала и упаковала. Теперь 
эти коробки едут в сторону 
Херсона.

- Вас на пунктах выдачи, 
Юля, наверное уже без па-
спорта узнают?

- Да, - смеется. - Вы бы 

видели мой лист покупок! 
У подружек - кремы, туфли. 
У меня - горелки, обогре-
ватели, бензопилы. Очень 
помогли мы госпиталю в Но-
вой Каховке. У нас в Крыму 
госпитали укомплектованы, 
а там просто SOS. Когда мы 
начали собирать, там вообще 
ничего не было.

- Главный вопрос, как вы 
все это передаете?

- Через воинскую часть.
Через часть волонтеры по-

лучают и благодарности в от-
вет от бойцов.

- Когда мы передавать ко-
робки гуманитарки начали, 
военные думали, что это 
какой-то фонд или пред-
приятие. Но когда узнали, 
что простые люди со всей 
страны, так расчувствова-
лись... Им же очень важно 
там понимать, что мы тут за 
них. А рисунки детские... я 
думала, что не до них бой-
цам. А оказывается, очень 
даже это важно. Они читают 
письма по вечерам, детские 
каракули на стены вешают.

А пока во многих регионах 
страны спорили - нужны ли 
фейерверки на днях города, 
в чате «ZащитникамVКрым» 
придумали свои салюты. И 
запускают их каждую пят-

ницу.
«Все время кидать де-

нежку накладно для мно-
гих из нас, а помогать 
ребятам надо. Давайте 
сделаем пятничные зал-
пы по 100 рублей?»

Первый «салют» собрал 
15 946 рублей. Второй - 
уже 69 246 рублей...

БРОСИЛ БИЗНЕС 
И ПОЕХАЛ К БОЙЦАМ

Крымский чат не один 
такой. Все больше людей 
со всей страны включают-
ся в помощь. Теперь эти 
ручейки народной под-
держки собирают в одну 
огромную реку и направ-
ляют в нужное русло. И не 
только Юля Кирюшина. 
Расскажу про знаменитого 
в узких кругах «Батю», как 
его прозвали военные.
Сергей Cкрипкин, 52-лет-

ний бизнесмен из Калуги. В 
апреле не выдержал, оставил 
предприятие на дочь, набил 
свой джип конфетами, сига-
ретами (все с этого начина-
ли, видите) и поехал в Бел-
городскую область, поближе 
к границе. Сначала просто 
раздавал все это бойцам, 
которые колоннами ехали 
в сторону Украины. Потом 
у обочины в поле поставил 
шатер, стал жарить шаш-
лыки, варить плов, шурпу 
и кормить всех наших во-
енных. Бесплатно. Как объ-
ясняет, даже не столько для 
сытости, а скорее для под-
нятия боевого духа.

- Про Сергея я узнала в 

Портрет явления: встает
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Бревна для фронта волонтеры подписывают: «Дома ждут».

Россияне 
совершенно 

бесплатно шьют 
спецодежду, 

готовят еду или 
заготавливают 

бревна для бойцов 
в окопах.

Адреса 
волонтеров, 
к которым 
можно обратиться, 
если вы хотите помочь 
фронту, мы собрали 
на сайте
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В маленьких ателье по всей стране сейчас шьют амуницию для бойцов. И пришивают 
ярлык: «Армия швей России».

Также следите 
в Телеграме 
за публикациями 

наших военкоров:
Дмитрия Стешина
и Александра Коца

Народ открыл       «второй фронт»
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мае, - рассказывает Ксения 
Сулименко-Ковтунова. - Я 
журналист из Краснодара, 
после начала спецоперации 
пыталась понять, как могу 
помочь нашим бойцам... И 
решила начать писать про 
волонтерские порывы лю-
дей. Узнала про Сергея, на-
шла его телефон, позвонила. 
Мы два часа проговорили. 
Плакали даже... Скрипкин 
на тот момент уже потратил 
полтора миллиона рублей на 
свой порыв. Мне захотелось, 
чтобы его идея выросла, объ-
единила людей, ведь многие 
хотят помочь, поддержать 
Родину, но не знают как. 
Предложила Сергею создать 
канал, чтобы подавать при-
мер. Он долго отказывался. 
Скромный. В итоге назвали 
канал «Ресторанчик для на-
ших ZVO». 

ПЛОВ ДЛЯ ГЕРОЕВ
А потом Ксения приеха-

ла в Белгородскую область. 
Посмотрела на все лично. 
Вернулась в Краснодар, об-
судила с мужем. Уволилась 
с работы и поехала Скрип-
кину помогать. Теперь 
она волонтер. Сергей 
с супругой же вообще 
практически перееха-
ли на границу.

- Теперь я 10 дней в 
Белгородской области, 
10 дней дома, - гово-
рит мне Ксения. - Наш 
«Ресторанчик ZVO» - 
это же не просто про 
помощь. Это атмос-
фера, поддержка, об-
щение. У нас все по-
домашнему. Многие 
солдаты с нами давно, 
родные наши. Один 
Валины блинчики любит, 
просит, чтобы именно она 
их приготовила. Другой - те-
ти Светы борщ, кто-то фа-
нат плова от Константина, 
а кто-то - шурпы от Рус-
лана. (Валя, Света, Костя, 
Руслан - это все волонтеры, 
работающие в «Ресторанчи-
ке ZVO» бесплатно!) Плов 
наш фирменный патрио-
тический - уже легенда на 
фронте. Хохлы часто про нас 
пишут, проклинают. Гово-
рят, что мы «кормим орков». 
А мы с гордостью отвечаем, 
что кормим героев.

- Карьеру свою не жалко?
- Ни капли. Я понимаю, 

что сейчас не до карьеры и не 
до денег. Надо нашим помо-
гать, иначе ничего же дальше 
не будет.

Телеграм-канал мгновенно 
стал многотысячным. Очень 
поддержали «Батю» многие 
известные блогеры. Актер 
Сергей Пускепалис за ме-
сяц до трагической гибели 

подарил ребятам шатер для 
ресторанчика, администра-
ция Белгородского района 
выделила место, а калуж-
ский губернатор дал вагон-
чики для зимней кухни. А 
еще очень быстро сюда ста-
ла стекаться гуманитарка. И 
просто едальня переросла в 
настоящий волонтерский 
пункт: через него передают 
помощь, еду, одежду. Пись-
ма и рисунки детей.

- Сначала по чуть-чуть. 
Потом все больше и больше. 
Теперь каждую неделю к нам 
приезжает 15-тонная фура, - 
говорит Ксения. - Водители, 
кстати, тоже бесплатно до-
ставляют. Мы сняли дом, и 
люди к нам едут помогать со 
всей России! Никто не по-
лучает за это ни рубля. По 
зову сердца.

ДЛЯ НАШИХ С ЛЮБОВЬЮ
- А что за гуманитарка у 

вас?
- Разная. Кроссовки, рези-

новые сапоги, берцы, носки, 
трусы, термобелье, батарей-
ки, маскхалаты (они быстро 
выходят из строя). Сегодня 

вот выкупаем 500 теплых 
зимних костюмов. Кстати, 
когда было финансово слож-
но закупать, мы нашли и тут 
выход - шить! Мастерицы 
тут же подключились. У нас 
очень крутые пятиточечники 
(переносные коврики, чтобы 
сидеть. - Ред.) получаются, 
такие нигде не купишь, - с 
гордостью говорит Ксения. - 
Думаем, надо еще спальные 
мешки начать шить.

Так из «Ресторанчика «Для 
наших» ZVO» родилось но-
вое направление волонтер-
ства. Швеи небольших ате-
лье по всей России стали 
шить флисовые толстовки, 
балаклавы, варежки. А еще 
эти самые тактические пя-
титочечники. И теперь у них 
свое уже движение родилось. 
Они сами там объединяются 
в своих чатах.

Движение «Шьем для на-
ших» растет стремительно! В 
нем рукодельницы делятся 
выкройками, ткани покупа-

ют рулонами на пожертвова-
ния, а потом раздают отрезы 
всем желающим сшить одеж-
ду. Затем собирают готовые 
изделия - и на фронт. Уча-
ствует вся российская гео-
графия - от Калининграда 

до Камчатки. В одной 
только Тульской обла-
сти объединились более 
100 швейных ателье. На 
все свои изделия и «Ре-
сторанчик...» и швеи 
ставят свои логотипы 
«Для наших с любовью», 
«Армия швей России», 
«Своих не бросаем».

Про швей хотелось 
бы, конечно, написать 
подробнее. Потом обя-
зательно. А пока еще вот 
про кого бы вам надо 
знать.

БРЕВНА 
ДЛЯ БЛИНДАЖЕЙ

Белгород, похоже, сей-
час столица волонтерского 
движения помощи фронту. 
Приграничный регион, он 
ближе всего к происходяще-
му. И что именно надо ТАМ, 
понимание ясное. Еда, ме-
дикаменты, буржуйки - это 
как бы на поверхности и оче-
видно. Но то, что на фронте 
нужны и бревна, я лично не 
догадывалась. А они нужны 
и очень.

- Я сам отсюда, из Белго-
родской области, - расска-
зывает Денис Прокопен-
ко. - Сначала мы с женой 
включились в гуманитарку. 

Потом как-то быстро на дро-
ва перешли, собирали их для 
наших. Ребята приезжали за 
ними, холодные, мокрые, 
и так радовались! А потом 
одному офицеру-тыловику 
пришла идея бревна заготав-
ливать. Так и пошло.

За прошедшие 8 месяцев 
Денис и его команда отпра-
вили на фронт бессчетное 
количество бревен.

- Из них делают блиндажи 
и укрытия. Яму, грубо гово-
ря, роют, сверху бревна, и 
там можно спрятаться. Зна-
ете, сколько жизней такие 
укрытия спасли уже?!

- А ты как-то был связан с 
лесозаготовкой?

- Нет, совершенно. У ме-
ня был свой маленький биз-
нес по строительству домов. 
Но сейчас не до того, не до 
бизнеса. Деньги как-то по-
теряли свою ценность. У 
моей семьи есть запас проч-
ности, если что - дом про-
дадим. Главное - спасти как 
можно больше наших ребят. 
Так что я полностью без вы-

ходных занимаюсь бревнами. 
Губернатор нас поддержал, 
разрешил рубить сухостой. 
С нами на вырубке всегда 
участковый инспектор леса, 
следит. Забирают все воен-
ные на своих грузовиках. Ну 
а мы рубим, грузим.

Волонтеров собираем че-
рез интернет. В выходные по 
150 человек уже бывает, же-
ны, дети. Наших, белгород-
ских, много. Но уже едут и со 
всей России люди - Питер, 
Челябинск, Ростов...

- Вы главный организатор?
- Нет, я так, маленький 

винтик в нашей семье бо-
бров. Мы так себя в шутку 
называем.

И если раньше все расход-
ники - бензопилы, запчасти, 
еду для волонтеров (а люди в 
лесу целый день) - покупали 
на свои, то сейчас открыли 
сбор денег.

- Мы думали сначала, что 
это продлится месяц, два. Но 
жизнь показала: не все так 
быстро, как хотелось бы.

Денис признается, что уже 
столкнулся с хейтом и кле-
ветой.

- Люди за спиной говорят 
всякое, что я, мол, деньги за-
рабатываю. Другие - что мы 
лес рубим хороший. Но все 
это неправда. Обидно. И лес 
спасаем, потому что сколько 
лет не чистили его от сухо-
стоя, и нашим помогаем. А 
эти пусть говорят, что хотят, 
и пусть проверяют. Приез-
жайте хоть экологи, хоть ау-
диторы. У нас совесть чиста.

страна огромная

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

И это круто!
Я когда-то давно читала умную историческую книжку, где 

описывали модели поведения разных народов мира. Про наши 
древние племена писали, что живут в основном обособленно 
друг от друга, но когда беда - объединяются. Не знаю, как 
эта генная память работает, но ведь работает! Впервые я 
это осознала, когда у знакомого на МКАД загорелась машина. 
Потом он с восхищением рассказывал, что тормозили все, кто 
ехал мимо. И после он насчитал 13 огнетушителей вокруг себя. 
Просто молча тормозили, рискуя жизнью, делали что могли и 
уезжали. Потом подтверждений еще много было такой осо-
бенности нашего народа. И вот сейчас - самый яркий пример. 

И это круто!
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В этом шатре на границе под Белгородом бесплатно 
кормят бойцов, едущих на фронт. На фото - волонтеры, 
в центре - журналистка Ксения Сулименко-Ковтунова 
из Краснодара, уже буквально переселившаяся сюда.

Телефон горячей линии 
правительства РФ по вопросам 
частичной мобилизации! 122

Мы ждем максимально 
подробных историй 

с контактными данными 
на нашу горячую линию 
на электронную почту

priziv@kp.ru
и в телеграм-бот 

«Горячая линия «КП» 
по мобилизации».

до Камчатки. В одной 
только Тульской обла-
сти объединились более 

все свои изделия и «Ре-
сторанчик...» и швеи 
ставят свои логотипы 
«Для наших с любовью», 
«Армия швей России», 
«Своих не бросаем».

бы, конечно, написать 
подробнее. Потом обя-
зательно. А пока еще вот 
про кого бы вам надо 
знать.

НА ЗАМЕТКУ

Как связаться 
с волонтерами

Основное общение героев этого материала 
с теми, кто хочет помочь ребятам на фронте, 
происходит в телеграм-каналах. Ищите каналы 
с названием:
➥ «ZащитникамVКрыму» (Юлия Кирюшкина)
➥ «Ресторанчик «Для наших» ZVO» (Сергей 
Скрипкин и Ксения Сулименко-Ковтунова)
➥ «Помощь в заготовке бревен для солдат» 
(Денис Прокопенко)

ВНИМАНИЕ! 
В соцсетях много мошенников. Прежде чем посылать деньги, 

свяжитесь по указанным нами телеграм-каналам, убедитесь, что 
отправляете помощь фронту через людей, проверенных нами, - 
героев сегодняшней публикации «КП». !

О том, как подать заявку на участие в специальной 
военной операции через «Госуслуги» > стр. 6 - 7.

Народ открыл       «второй фронт»

Фирменный плов 
для солдат готовится 

тоже с выдумкой. 
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Как стать 
добровольцем?

Все

На портале
 «Госуслуги» 
запущен новый 
сервис 
для желающих 
подать заявку 
на участие 
в специальной 
военной операции.

После объявления в России ча-
стичной мобилизации стал заме-
тен возросший интерес граждан к 
добровольному участию в специ-
альной военной операции. Так, 
на портале «Госуслуги» зафикси-
ровано более 70 тысяч запросов, 
как стать добровольцем. Учитывая 
ситуацию, было принято решение 
запустить специальный сервис под 
названием «Запись добровольцем». 
Этот ресурс призван помочь граж-
данам получить все необходимые 
сведения, а также подать заявку 
на участие в спецоперации. 

Если вам не пришла повестка, но 
вы хотите принять участие в СВО 
на добровольных началах, все, что 
теперь необходимо сделать, - это зай-
ти на портал «Госуслуги» и нажать 
на баннер «Запись добровольцем». 
Дальнейшая процедура займет всего 
несколько минут: нужно подтвердить 
свои персональные и контактные 
данные, убедиться в соответствии 
критериям отбора, выбрать военко-
мат и отправить соответствующую 

заявку (см. также «Как отправить 
заявку на участие в СВО на портале 
«Госуслуги»). А затем дождаться, ког-
да вам придет уведомление с датой и 
временем посещения военкомата и 
списком необходимых документов.

У граждан, которые подают заяв-
ку на участие в специальной воен-
ной операции, есть две возможно-
сти: быть добровольно призванными 
по мобилизации или поступить на 
службу в добровольческий отряд. 

При призыве по мобилизации кон-
тракт не заключается. При вступле-
нии в добровольческие отряды кон-
тракт подписывается на конкретный 
срок - от 3 месяцев.

Как и все другие мобилизованные, 
добровольцы в 
обязательном 
порядке про-
ходят дополни-
тельную боевую 
подготовку в во-
инских частях, 
расположенных 
в пределах воен-
ного округа ме-
ста призыва.

По зову сердца

Как отправить заявку на участие в СВО
                                           на портале 
                                           «Госуслуги»

Войти на портал 
и авторизоваться.

Выбрать баннер «Запись добровольцем» 
или задать вопрос цифровому 
помощнику - роботу Максу.

В открывшейся карточке 
уточнить критерии отбора.

Заполнить анкету: ФИО, телефон, 
e-mail и адрес регистрации 
появятся автоматически, нужно 
проверить их и подтвердить.

Выбрать военкомат 
и отправить заявку.

Через два дня вам придет 
уведомление с датой, временем 
посещения военкомата и список 
необходимых документов.
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Все 
добровольцы, 

так же как 
и мобилизованные, 

проходят 
дополнительную 

боевую подготовку 
в воинских частях.

СТАТЬ 
ДОБРОВОЛЬЦЕМ:
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Требования  
для добровольного 
призыва по мобилизации

• Гражданство РФ.
• Нахождение в запасе Вооруженных сил.

• Наличие военно-учетной специальности.
• Предельный возраст призыва:
рядовые и сержанты - до 50 лет;
младшие офицеры - до 60 лет;
старшие офицеры - до 65 лет.
• Категория годности по состоянию здоровья: 

«годен» (А),
«годен с незначительными ограничениями» (Б) 

и «ограниченно годен» (В).

Граждане, призванные по мобилизации, 
и добровольцы получают 
все льготы, на которые имеют право 
военнослужащие по контракту.

Это бесплатный проезд, продовольственное и веще-
вое обеспечение, жилищное обеспечение, обязатель-
ное государственное страхование, преимущественное 
право на поступление после увольнения в учебные 
заведения высшего и среднего профессионального 
образования.

Кроме того, все участники специальной военной 
операции, получившие статус «Ветеран боевых дей-
ствий», приобретут дополнительные льготы. Это:

• компенсация 50% от платы за наем и содержание 
жилого помещения: услуги по управлению жилым 
домом, содержанию и ремонту общего имущества в 
многоквартирном доме, взнос на капремонт;

• освобождение от уплаты налога на имущество на 
один объект каждого вида: например, одну квартиру, 
один дом и один гараж одновременно;

• освобождение от уплаты земельного налога с 
6 соток;

• льгота на транспортный налог (зависит от 
региона);

• обслуживание после выхода на пенсию в тех поли-
клиниках и больницах, к которым были прикреплены 
в период службы;

• получение медпомощи по программе госгарантий 
вне очереди;

• возможность брать ежегодный отпуск в удобное 
время, право на отпуск без сохранения заработной 
платы сроком до 35 дней;

• дополнительный оплачиваемый отпуск 15 кален-
дарных дней;

• ежемесячные выплаты и доплаты к пенсии.

ВАЖНО! 

Кредит подождет
Право на кредитные каникулы име-

ют все участники СВО - как мобили-
зованные, так и поступившие в отряды  
добровольцев.

Оформить отсрочку платежей мож-
но по всем потребительским кредитам 
и займам, включая ипотеку и кредитные 
карты, которые заемщик взял до моби-
лизации или начала участия в специаль-
ной военной операции. Сделать это могут  
и индивидуальные предприниматели, 
которые мобилизованы или участвуют  
в СВО как добровольцы.

Размер кредитов и займов, а также их 
количество не имеют значения.

Кредитные каникулы предоставляются 
на срок участия в специальной военной 
операции плюс 30 дней.

 ■ ДЕНЕЖНЫЙ ВОПРОС

 ■ КОНКРЕТНО

Налогов меньше, отпуск больше
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Требования для поступления  
в добровольческий отряд

• Гражданство РФ.
• Прохождение военной службы или военных сборов, работа в си-

ловом ведомстве или занятие стрелковыми видами спорта, членство 
в охотничьей общественной организации или в казачьем обществе.

• Возраст до 60 лет.

Сколько будут 
получать 
участники 
СВО?

Денежное содержание воен-
нослужащего, участвующего в 
специальной военной операции, 
составляет не менее 195 тысяч 
рублей в месяц. Итоговая сумма 
зависит от воинского звания, за-
нимаемой воинской должности 
и дополнительных стимулирую-
щих надбавок.

Сохранятся ли  
за ними 
рабочие  
места?

Да, с 21 сентября этого года для 
добровольцев устанавливаются 
такие же условия, как и для всех 
других мобилизованных граж-
дан. Трудовой договор с добро-
вольцем не прекращается, а при-
останавливается, рабочее место 
за ним будет сохранено.
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Окончание. Начало < стр. 1.

1.  ОБОГРЕВА НЕТ, ЕСТЬ
ЗАДНИЕ ПОДСТАКАННИКИ

Пожалуй, самый бюджетный из ки-
тайских автомобилей - это Besturn 
X40  компании FAW.

- Можно сказать, что это китай-
ская Hyundai Creta. Только у нашего 
опций больше, а цена поменьше, - с 
гордостью говорит руководитель от-
дела продаж «FAW Авилон» Сергей 
Мельник, похлопав кроссовер по ка-
поту, как доброго коня по загривку.

В комплектацию входят салон из 
экокожи, люк, цветной дисплей с 
возможностью подключения любых 
типов телефонов, камера заднего ви-
да, парктроники спереди и сзади, 
шестиступенчатая коробка-автомат, 
музыка - аж восемь динамиков. Есть, 
к слову, и круиз-контроль - очень 
удобная функция. Рычажком на руле-
вой колонке выставляешь скорость, и 
не нужно постоянно посматривать на 
спидометр, не превысил ли. Эконо-
мишь не только на штрафах, но и на 
топливе - при езде с круиз-контролем 
расход меньше. Удивительно, но та-
кого помощника нет даже на неко-
торых топовых моделях, например, 
у Audi Q3. А здесь, на машине в 2,5 
раза дешевле - пожалуйста.

- А еще посмотрите на подлокотник 
с подстаканниками для пассажиров 
зад него сиденья, это большая ред-
кость для автомобилей такого класса, 
- обратил внимание Сергей Мельник.

Есть у машины и непривычные 
решения - например, переключе-
ние радиостанций и другие кнопки 
мультируля расположены под левую 
руку. Задумывалось, видно, для того, 
чтобы освободить правую для пере-
ключения скоростей. Но насколько 
это удобно, особенно с коробкой-
автоматом, - вопрос.

И при всем этом богатстве у на-
вороченного бюджетника нет по-
догрева зеркал и стекол. Бороться 
с наледью придется по старинке: 
включить отопление салона и по-
работать скребком и щеткой. Кста-
ти, зимнего пакета почему-то нет у 
многих «китайцев». Как и кнопок для 
открывания-закрывания багажника. 
Так что есть к чему стремиться.

2. ЭТИ САНИ
ТОРМОЗЯТ САМИ

Посолиднее выглядит другая мо-
дель этой популярной в Китае мар-
ки - Bestune T77. Она и подороже. 
Названия практически совпадают, но 
это две большие китайские разницы.

- Эту машину можно сравнить 
уже с Toyota RAV-4 или с Hyundai 

Tucson, - говорит Мельник. - В са-
лоне натуральная кожа, да и вообще 
отделка побогаче. Панорамная крыша 
с электроприводом. Хорошая шумои-
золяция. Более тщательно решены 
вопросы безопасности - есть уже и 
боковые подушки, защита шейно-
головного отдела. Результат по краш-
тестам - 5 звезд из 5.

Есть у автомобиля и активный 
круиз-контроль. На массовых евро-
пейских или японских моделях этого 
не встретишь.

- Автомобиль метров за 25 «видит» 
препятствие - человека или машину - 
и сам «бьет по тормозам», - объясняет 
эксперт. - А наедет или нет - зави-
сит от скорости. Мы тестировали на 
манекене. Разгонялись до 80 км/ч и 
два раза из 30 сбивали его. Так что 
расслабляться за рулем даже с та-
ким помощником все-таки не стоит. 
Хотя удар, конечно, гораздо слабее, 
чем мог быть без активного круиз-
контроля.

Сидеть в таком авто - одно удо-
вольствие. Удобные кресла с боко-
вой поддержкой, все управляется 
электроникой. А вот ехать...

В интернете в описании этой моде-
ли встретил историю о том, как от-
казала электроника, и машина встала 
посреди дороги.

- Вы не слишком доверяйте ин-
тернету, - говорит Сергей Мельник. 
- У нас были покупатели из Рязани, 
Тулы, приезжали домой, отзванива-
лись, очень довольны.

А если что и случится, у китайских 
машин небывалая гарантия - 5 лет 
или 100 (у некоторых 150) тысяч км 
- в зависимости от того, что наступит 
раньше.

3. CHANGAN
ГРЯЗИ НЕ БОИТСЯ

 Еще один китайский автомобиль 
из серии «Крета» по цене «Солари-
са» - Changan CS-35 (3). У этой марки 
решетка радиатора не такая огром-
ная, как у других «китайцев», и от 
этого они выглядят более европей-
скими.

- При небольших габаритах внутри 

достаточно просторно, много места и 
для багажника, - рассказывает менед-
жер отдела продаж Changan Михаил 
Смирнов. - Для гонок не пойдет, но 
для спокойной езды вполне годится, 
очень уютный.

Сажусь в салон - удобное кресло, 
приятная экокожа, огромные зеркала 
заднего вида, приборная панель све-
тится, прямо как у «Боинга». Лишь 
одно не дает расслабиться - химиче-
ский запах. Вместе с Михаилом тща-
тельно обнюхиваем обивку, пластик, 
коврики...

- Это коврики, - огорченно говорит 
Смирнов.

Что еще из минусов - тоже нет зим-
него пакета: ни руль не обогревается, 

ни стекло, хорошо хоть передние си-
денья можно потеплее сделать. Зато 
есть люк, автозапуск и бесключевой 
доступ в машину. Ну и уже обычные 
для китайцев электронные фенечки: 
можно, например, перенести изобра-
жение с любого телефона на большой 
монитор с тачскрином (управление с 
помощью пальцев). Очень удобно - 
хоть навигатор смотри на большом 
экране, хоть сериал в пробках.

Еще одна отличительная деталь мо-
дели - она едва ли не последняя, у 
которой сохранились традиционные 
спидометр и датчик оборотов: шкала 
и стрелка за стеклом. Современные 
китайские машины повально пере-
водятся на электронные датчики, и 
механические стрелки - это уходящая 
натура. Кстати, электроника дешевле 
традиционных аналоговых приборов. 
Что наверняка останется по старинке 
- это кнопка аварийной сигнализа-
ции: так надежнее.

Помимо повальной цифровизации 
и внедрения панорамных крыш есть 
у китайских кроссоверов еще одна 
особенность. Все, кто ездит на таких 
машинах, знают: при выходе посто-
янно пачкаются о грязные пороги 
брюки или полы одежды. Китайцы 
придумали для этой проблемы про-
стое и эффективное решение.

- Двери продлены чуть вниз. И те-
перь низ двери полностью закрывает 
порог. И какая бы ни была погода, 
машина будет вся в грязи, а порог 
останется чистым. И брюки тоже, - 
говорит менеджер.

4. МАЛ ДВИЖОК,
ДА СИЛЕН

Флагман компании Chery на рос-
сийском рынке - это среднеразмер-
ный кроссовер Tiggo 7 Pro (4). Модель 
стала самой продаваемой по итогам 
прошлого года, да и сейчас постоян-
но в верхних строчках.

- Главный залог успеха - оптималь-
ное соотношение цены и качества, 
- говорит руководитель отдела про-
даж «Chery Авилон» Павел Червяков. - 
По набору опций и качеству машину 
можно сравнить с Mazda СХ5, но если 
за японскую нужно будет заплатить 
4,5 млн рублей, то за китайскую - 
2,2 млн.

Турбированный 1,5-литровый дви-
гатель вытягивает мощность, как 
хорошая «двушка», и позволяет 
разгоняться до 100 км/час за 9,8 се-
кунды.

Китайская автограмота

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

• Lada Granta 12 156 +271%
• Chery Tiggo 7 Pro 2224 +38%
• Haval Jolion 2070 +211%
• Lada Niva Legend 2054 +116%
• Geely Coolray 1426 +20%
• Lada Vesta 1424 -82%
• Lada Niva Travel 1030 -30%
• Chery Tiggo 4 882 -50%
• Hyundai Creta 852 -85%
• Geely Atlas Pro 762 +100%
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Топ-10 самых 
продаваемых 
моделей в России
За три квартала 2022 года

Прирост/
падение 
за год

• Lada Granta 54 929 -40%
• Lada Vesta 26 668 -68%
• Kia Rio 23 872 -62%
• Lada Niva 19 977 -50%
• Hyundai Solaris 17 534 -64%
• Hyundai Creta 16 152 -70%
• Lada Largus 11 607 -59%
• Renault Duster 11 366 -62%
• Haval Jolion 10 580 +211%
• Chery Tiggo 7 Pro 10 523 +5%

По данным Ассоциации 
европейского бизнеса.
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Продано 
за январь -

сентябрь 2022 г.

Прирост/
падение 
за год

Продано

За сентябрь 2022 года

По данным аналитического 
агентства «Автостат».

Changan CS-35 Plus
Двигатель - 1,6 л (от Volkswagen)
Мощность - 108 л. с.
Расход топлива - 7,2 л/100 км
Транспортный налог - 2700 руб. в год
Цена - от 1,6 млн руб.

Обозреватель «КП» испытал 
авто из Поднебесной.

2 3

Главные модели

1

FAW Besturn X40
Двигатель - 1,5 л
Мощность - 160 л. с.
Расход топлива - 6,8 л/100 км
Транспортный налог - 7200 руб. в год
Цена - от 1,9 млн руб.

FAW Bestune T77
Двигатель - 1,6 л
Мощность - 128 л. с.
Расход топлива - 6,6 л/100 км
Транспортный налог - 2925 руб. в год
Цена - от 2 млн руб.
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Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории
и многое-многое другое - 

в программе «Мой автомобиль» с понедельника 
по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»Китайская  автограмота

- Это характерно для китайцев: 
на малом литраже они умеют до-
биваться хороших тяговых харак-
теристик, - говорит Червяков.

Внешний вид - более чем убе-
дительный. Кожаный салон, 
хромированные вставки, все 
мигает, переливается снаружи и 
изнутри, панорамная крыша до-
бавляет единения с небом. Все 
электронные прибамбасы, кото-
рые есть в китайских машинах, 
собраны в этой «прошке». Ну и 
бинго - наконец-то встретился и 
зимний пакет: обогрев не только 
стекол и зеркал, но и форсунок 
омывателя стекла. Есть и самая 
полюбившаяся российским по-
купательницам опция - обогрев 
рулевого колеса.

Пожалуй, единственное, чего 
в этой машине нет, - это полно-
го привода.

5.  ГОВОРИМ GEELY -
ПОДРАЗУМЕВАЕМ
VOLVO

Очень популярен и самый 
компактный из китайских крос-
соверов Geely Coolray (5).

- Компактный, мобильный, 
юркий, внешний вид восхи-
щает, - нахваливает менеджер 
отдела продаж «Geely Авилон» 
Иван Гопотяк.

Ну, понятно - это китайский 
вызов популярному паркетнику 
Mersedes-Benz GLA. Правда, в 
отличие от «немца», эта модель 
поставляется только с передним 
приводом. Зато в остальном - 
передний край авторынка.

- Это самый динамичный из 
китайских кроссоверов - до 
«сотки» разгоняется за 8,4 се-
кунды, - говорит Иван. - На нем 
стоит по сути такой же мотор, 
как и на Volvo ХС-40. В блоках 
управления, электронике - то-
же много общих компонентов. 
На машине удобно парковать-
ся - никаких лишних выступов, 
хороший дорожный просвет, не 
проблема заехать на бордюр.

Автомобиль, по его словам, 
максимально приближен к 
европейским стандартам по 
удобству, качеству исполне-
ния, комфорту, аккуратности 
отделки, безопасности. Стоит 

вспомнить, что еще с 2010 года 
китайская компания поглотила 
славящийся своей надежностью 
шведский концерн. И теперь мы 
говорим Geely - подразумеваем 
Volvo.

По комплектации - весь 
«джентльменский набор» ки-
тайского автопрома. Круговые 
камеры, выводящие на экран 
все мертвые зоны; круговые 
парктроники, автопарковка, 
панорамная крыша, дистанци-
онный запуск, складывание зер-
кал, климат-контроль, простой 
и адаптивный круиз-контроль 
- причем все это в базовой ком-
плектации, не нужно отдельно 
доплачивать.

Но китайцы не китайцы, если 
не оставят в этом букете передо-
вых технологий хоть что-то из 
эпохи «Жигулей» - вот и здесь 
даже у самой топовой комплек-
тации багажник открывается 
вручную. Кнопку установить, 
конечно, можно - но за допол-
нительную плату.

Подготовил 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ.

По данным компании 
«Автостат» за про-
шлый год, на долю 
женщин приходится 
почти треть (32%) 
всех покупок новых 

автомобилей в России. 
Причем если говорить о 

маленьких машинках, сег-
менте класса «А» (это Daewoo 
Matiz, Kia Picanto и т. п.), то 
здесь доля женщин составля-
ет почти три четверти (73%). 
Китайцы таких малышек на 
наш рынок не выпускают, но 
и среди авто из Поднебесной 
у наших дам есть свои предпо-
чтения (см. графику).

- Я бы рекомендовала при-
смотреться к модели S4 кон-
церна JAC, я ее видела летом 
в Сочи на фестивале популяр-
ной радиостанции, - расска-
зала «КП» Сурана Раднае-
ва, гендиректор компании 
Sinoruss (сопровождение ки-
тайского бизнеса в России). - 

Стильный и экономичный крос-
совер, как раз для города. Да 
и дизайн смотрится достаточно 
свежим. Думаю, из модельно-
го ряда он самый «дамский». 
Впечатлила комплектация - 
даже базовый вариант не бу-
дет «деревянным». Продажи, 
насколько мне известно, еще 
не начались, стоит подождать. 
Кстати, производитель провел 
в Китае и в некоторых других 
странах мощную рекламную 
кампанию этого автомобиля, 
поэтому, думаю, и в России  
концерн сделает все, чтобы 
машина хорошо продавалась 
и к ней не было претензий. А 
если ждать не хочется, то в 
продаже уже есть JAC S3, то-
же неплохой вариант. У рос-
сийских женщин требования 
к автомобилям достаточно вы-
сокие, но обе эти модели им 
вполне соответствуют с точки 
зрения комфорта, удобства во-
ждения и парковки.

На фоне разговоров о 
доступности китайских ав-
томобилей все кинулись 
искать, что бы новенького 
прикупить, уложившись в 
миллион. Увы!

- Нет на нашем рынке бюд-
жетных авто из Китая, - го-
ворит партнер компании 
«Автостат» автоэксперт 
Игорь Моржаретто.  - Ки-
тайские компании выбрали 
для России сегмент от 1,5 
до 5 млн рублей - здесь мож-
но лучше всего заработать. 
По этой же причине к нам 
поступают практически од-
ни только кроссоверы - они 
наиболее популярны. А се-
даны и лифтбеки, которыми 
так богат внутренний рынок 
Китая, можно пересчитать 
по пальцам.

Но при этом китайские 
машины  - стоящий товар, 
признает эксперт. Благо-
даря им владение маши-
ной переходит на новый 
уровень.

- Очень много милых фи-
шечек. Например, я видел 
кроссовер Cherry Tiggo 
4, у которого вместо клю-
ча зажигания чип в рези-
новом браслете. На пляж 
приехал - не болит голова, 
куда ключ положить, что-
бы не угнали, пока будешь 
купаться. Браслет на запя-
стье надел, как в бассей-
не, и спокойно плавай. Или 
модель Haval Jolion  - там 
переключатель режимов 
на коробке-автомате сделан 
не в форме рычага, а такая 
шайбочка - как звук на при-
емнике прибавить-убавить. 
Я такое раньше только на 
премиальных моделях «Ягуа-
ра» видел.

Сейчас доля кроссоверов 
в общей массе продавае-
мых автомобилей снижает-
ся - это говорит о том, что 
рынок насытился. И уже 
представители нескольких 
компаний сказали «КП», что 
в будущем году в Россию 
будут поставляться новые 
седаны и лифтбеки (похож 
на седан, но с пологим зад-
ним стеклом).

- Мне понравился один 
из седанов компании JAC. 
Есть там одна штука - бес-
смысленная, но симпатич-
ная,  - продолжает Моржа-
ретто. - В приборную панель 
и накладки на водительской 
и передней пассажирской 
вмонтированы светящиеся 
элементы. Вроде светильни-
ка. Очень интересно такие 
тонкие световые вермише-
лины сплетаются, расплета-
ются. Можно выбрать цвет - 

мне понравился зеленый. 
Очень атмосферно.

Компания JAC одна из не-
многих, которые и сейчас 
продают лифтбеки. Мне, на-
пример, приглянулась свои-
ми стремительными линиями 
модель J7. Но снова неза-
дача - без зимнего пакета. 
А цена - 2,2 млн руб. За эти 
деньги можно без торга пя-
тилетний Jaguar купить в 
отличном состоянии. Ожи-
дается, что фирма начнет 
активно раскручиваться в 
следующем году.

На будущий год свой се-
дан представит и компания 
FAW.

- В декабре или уже по-
сле нового года придет мо-
дель В70,  - сказали «КП» 
в компании «Авилон». - Это 
крупный седан с выезжаю-
щими ручками, панорамным 
остеклением, очень краси-
вая машина - аналог Toyota 
Camry или Audi A6.

Есть у китайцев и свежие 
модели внедорожников  - 
мощные, брутальные.

- Вот новый Haval Dargo - 
шикарный дизайн, отличные 
ходовые качества, можно 
вовсю порезвиться по гря-
зи, по бездорожью, броды 
отлично форсирует. Полный 
привод, конечно. Подвеска 
неубиваемая. Всем хороша 
модель, если бы не цена: 
3,5 - 4 млн рублей, - сокру-
шается Игорь Моржаретто.

Ожидается до конца года 
и пополнение в классе «ки-
тайский премиум»  - в этом 
сегменте работает компа-
ния Exeed, один из лидеров 
российского авторынка.

- Это достаточно дорогие 
машины с серьезной претен-
зией на премиум, хотя им 
есть еще над чем порабо-
тать, - говорит Моржаретто. -
Они со всего мира собрали 
самых суперских дизайне-
ров и инженеров. Общий 
дизайн делает бывший 
главный дизайнер Cadillac. 
Салон - бывший главный ди-
зайнер Mazda. По ходовой 
части - бывший главный ин-
женер Land Rover и Jaguar. 
В результате Exeed неплохо 
продается, и многие пере-
саживаются на них, продав 
дорогие немецкие и другие 
внедорожники. По качеству 
и сервисам машина не усту-
пает «немцам». Но главнее 
другое: если у тебя завтра 
сломается Range Rover, как 
ты его будешь ремонтиро-
вать с учетом проблем с 
запчастями. А Exeed дает 
гарантию 7 лет или 200 
тыс. км!

 ■ КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

Надеть браслет и плавать

Двигатель - 1,6 л
Мощность - 109 л. с.

Расход топлива - 6 л/100 км
Транспортный налог - 2725 руб. в год
Цена - от 1,6 млн руб.

Двигатель - 1,5 л
Мощность - 147 л. с.
Расход топлива - 8,2 л/100 км
Транспортный налог - 5145 руб. в год
Цена - от 2,2 млн руб.

Chery Tiggo 7 Pro
Двигатель - 1,5 л
Мощность - 150 л. с.
Расход топлива - 7,5 л/100 км
Транспортный налог - 5250 руб. в год
Цена - от 2,6 млн руб.
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 ■ ДЛЯ МИЛЫХ ДАМ
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ПОДСЧЕТ КАКИХ «КИТАЙЦЕВ» ЛЮБЯТ 
РУССКИЕ ЖЕНЩИНЫ

По данным аналитического агентства «Автостат» за 2018 - 2020 гг.

 
Авто Доля женщин среди 

покупателей в РФ
• Geely Coolray 40%
• FAW Besturn X40 35%
• Haval F7x 34,7%
• Chery Tiggo 4 33,6%
• Changan CS-35Plus 33,3%
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Андрей БАРАНОВ

40 стран мира 
отказались 
осудить 
проведение 
референдумов 
на освобожденных 
территориях.

Генеральная Ассамблея 
ООН приняла 12 октября 
резолюцию, осуждающую 
проведение в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорож-
ской областях референ-
думов о вхождении в со-
став России. 

За резолюцию, подго-
товленную американцами, 
выступили 143 страны 
(все государства Евро-
союза, другие наиболее 
близкие партнеры США, 
несколько десятков раз-
вивающихся стран), про-
тив - 5 (Россия, Белорус-
сия, КНДР, Никарагуа, 
Сирия), еще 35 воздер-
жались (среди них Китай, 
Индия, ЮАР, большинство 
стран СНГ, Пакистан, Вьет-
нам, Куба). А некоторые 
из присутствовавших во-
обще голосование проиг-
норировали.

Постпред РФ при 
ООН Василий Небен-
зя подчеркнул, что За-
пад развернул кампанию 
шантажа против других 
стран, чтобы заставить их 
проголосовать за антирос-
сийскую резолюцию. Он 
назвал ее провокацией, 

способной подорвать воз-
можные дипломатические 
усилия.

Напомним, впрочем, что 
резолюции Генассамблеи 
не носят обязательного 
характера и призваны от-
ражать общий настрой 
членов ООН. На Западе не 
преминули провозгласить, 
что «мир не приемлет дей-
ствий РФ на Украине». Но 
в бочку с медом неожи-
данно подпустил дегтя 
глава евродипломатии 
Жозеп Боррель. Мол, 
проголосовать-то проголо-
совали, но не так дружно, 
как надеялись в западных 
столицах. «Я обеспокоен, 
поскольку слишком много 
воздержавшихся. Пример-
но 20 процентов мирово-
го сообщества решили 
не отвергать российскую 
аннексию. Для меня это 
очень много», - посетовал 
Боррель на рабочем сове-
щании в Европейской ди-
пломатической академии.

Его опасения не на-
прасны, ведь уже есть 
прецедент: после начала 
нашей спецоперации на 
Украине при голосовании 
в ООН в марте этого года 
РФ осудили 73 процента 
государств, а в августе та-
ких осталась лишь треть. 
Не исключено, что и те-
перь мир вскоре убедится: 
участники референдумов 
искренне пожелали свя-
зать свою дальнейшую 
судьбу с Россией.

Картина дня: в стране и мире

На Западе обеспокоены:

Как-то не дружно вы 
голосуете против России 

Александр БОЙКО

Чтобы взорвать 
переправу через 
Керченский 
пролив, взрывчатку 
везли через пять 
стран и море.

Версия военкора «Ком-
сомольской правды» 
Александра Коца, опу-
бликованная в «КП» на 
следующий день после 
теракта на Крымском 
мосту, подтвердилась. 
Для этого преступления 
террористы использова-
ли не один, а два грузовых 
фургона. Взрывчатку за-
маскировали под рулоны 
полиэтиленовой пленки, 
а доставляли смертонос-
ный груз через Болгарию, 
Грузию и Армению.

Вот какие подробности 
рассказала спустя трое 
суток ФСБ:

ОРГАНИЗАТОР - 
КИЕВ

Установлено, что ор-
ганизатором взрыва на 
Крымском мосту бы-
ло Главное управление 
разведки Минобороны 
Украины (ГУР) в лице 
начальника ведомства 
Кирилла Буданова, а ис-
полняли его приказ со-
трудники и агентура ГУР.

ГОТОВИЛИ 
С АВГУСТА

Подготовку теракта 
украинские спецслуж-
бы начали еще в начале 
августа.

МАРШРУТ: 
ОДЕССА, РУСЕ, 

ПОТИ, ЕРЕВАН, 
АРМАВИР...

Взрывное устройство 
было закамуфлировано 

в рулоны со строитель-
ной полиэтиленовой 
пленкой на 22 палетах 
общим весом 22 770 кг 
и в августе отправле-
но морем из Одессы в 
болгарский город Русе 
(смотрите карту). 

Затем груз перепра-
вили в грузинский порт 
Поти. А из Грузии - в 
Армению.

В Ереване груз 
был растамо-
жен по пра-
вилам ЕА-
ЭС, а до-
к у м е н т ы 
на него 
подменили. 
Отправите-
лем стала уже 
не украинская 
фирма (что мог-
ло вызвать по-
дозрение), а ар-
мянская.

На зареги-
стрированной в 
Грузии машине 
DAF груз пере-
сек россий-
скую границу 
в погранпун-
кте «Верхний 
Ларс». И 6 октя-
бря был достав-
лен на оптовую 
базу Армавира.

ВОДИТЕЛЯ 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ 

ВТЕМНУЮ
7 октября палеты с 

бомбой были загружены 
в грузовой автомобиль 
51-летнего гражданина 
России Юсубова Ма-
хира, который должен 
был отвезти их в Крым. 
Владельца и водителя 
машины спецслужбы 
Украины использовали 
втемную. Он не знал, что 
станет жертвой теракта.

ПОДОРВАЛИ 
ДИСТАНЦИОННО

8 октября в 6.03, ког-
да грузовик с палетами 
ехал по Крымскому мо-
сту, его подорвали дис-
танционным сигналом. 
Контроль за движением 
груза по всему маршруту 
держал сотрудник ГУР 
Украины, представляв-
шийся участникам всей 
цепочки «Иваном Ива-
новичем».

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ИЛИ БРИТАНСКИЕ 

СПЕЦСЛУЖБЫ?
Расследование терак-

та продолжается. За-
держаны 5 российских 
граждан и 3 граждани-
на Украины и Армении. 
Остается привлечь к от-
ветственности всю це-
почку исполнителей и 
организаторов, вклю-
чая начальника воен-
ной разведки Украины 
Буданова. И тех, кто 
поставил ему задачу - 
взорвать Крымский 
мост. 

Возможно, это Зе-
ленский. А может, и 
его кураторы в США 
или Британии. Почерк 
и помощь западных 
спецслужб во всей этой 
истории не просто ве-
роятна, а без нее теракт 
не состоялся бы.
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и

Рухнувший от взрыва пролет 
Крымского моста уже поднимают 
с помощью плавучей платформы.

ФСБ:

Теракт на Крымском мосту - 
преступление Украины
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Грузовик 
с взрывчаткой, 

перед тем как пустить 
на мост, просветили 
рентгеном. Но ничего 

подозрительного 
не нашли...

 ■ ГЕОПОЛИТИКА

Крымский 
мост 
«заказала» Англия? 
Читайте 
рассуждения 
экспертов на сайте

О том, как наши волонтеры помогают 
участникам спецоперации < стр. 4 - 5.А
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РОССИЯ
УКРАИНА

Румыния

Болгария, 
Русе

Украина, 
Одесса

Россия,
Армавир

Россия,
Крымский мост

Грузия, 
Поти

Грузия, 
Верхний Ларс

Армения, 
ЕреванПо данным ФСБ России.

Маршрут, по которому везли взрывное устройство 

ОРГАНИЗАТОР - 
КИЕВ

Установлено, что ор-

ОРГАНИЗАТОР - 
КИЕВ

ГОТОВИЛИ ГОТОВИЛИ 
С АВГУСТАС АВГУСТА

Подготовку теракта 

ГОТОВИЛИ 
С АВГУСТАС АВГУСТА

МАРШРУТ: 
ОДЕССА, РУСЕ, 

ПОТИ, ЕРЕВАН, 

МАРШРУТ: 
ОДЕССА, РУСЕ, 

ПОТИ, ЕРЕВАН, 

ВОДИТЕЛЯ ВОДИТЕЛЯ 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ ИСПОЛЬЗОВАЛИ 

ВТЕМНУЮВТЕМНУЮ

ВОДИТЕЛЯ ВОДИТЕЛЯ 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ ИСПОЛЬЗОВАЛИ 

ВТЕМНУЮ
ПОДОРВАЛИ ПОДОРВАЛИ 
ДИСТАНЦИОННОДИСТАНЦИОННО

8 октября в 6.03, ког-

ПОДОРВАЛИ ПОДОРВАЛИ 
ДИСТАНЦИОННОДИСТАНЦИОННО

8 октября в 6.03, ког-

ЗЕЛЕНСКИЙ ЗЕЛЕНСКИЙ 
ИЛИ БРИТАНСКИЕ ИЛИ БРИТАНСКИЕ 
ЗЕЛЕНСКИЙ ЗЕЛЕНСКИЙ 
ИЛИ БРИТАНСКИЕ ИЛИ БРИТАНСКИЕ 



Картина дня: Тюмень

Алексей КОСЕНЧУК

Певица впервые 
приехала  
к нам с сольным 
концертом.

«Восставшая из пепла» экс-
солистка популярного дуэта 
Artik & Asti, она же Анна Дзюба 
и, наконец, ANNA ASTI, дала 
первый концерт в Тюмени в 
поддержку своего дебютного 
сольного альбома «Феникс». 
Билеты раскупили буквально 
за месяц до шоу, а те немногие 
места, которые еще остались в 
продаже, выросли в цене в два 
раза перед самым концертом. 
Но разве настоящих поклон-
ников остановит цена в 3500 
- 6000 рублей? Трижды ха! В 
среду Дворец спорта «Рубин» 
был забит буквально под завяз-
ку: каждому хотелось вживую 
услышать хиты «Хобби», «По-
вело» и, конечно, «По барам» 
- визитную карточку певицы.

КТО ТАКАЯ ZAPOLYA?
Надо сказать, что концерт 

ANNA ASTI в Тюмени задер-
жали на целый час. Пока все 
зашли, пока разделись, пока 
рассмотрели мерчи (брендо-
вая одежда Анны) - часа как 
не бывало.

Однако для многих стало 
сюрпризом (и не очень при-
ятным) участие «на разогреве» 
начинающей певицы Zapolya. 
«Окей, гугл» говорит, что это 
начинающая RnB-певица из 
Красноярского края Поли-
на Запольская, которую даже 

когда-то хвалила Ёлка в полу-
финале конкурса «Музыка-
стинг 4.0» на «Новом Радио» 
в Москве.

Впрочем, тут можно понять 
обе стороны. И жаждущих 
увидеть артистку людей, ко-
торые отстояли несколько ча-
сов в очереди, вынужденных 
теперь слушать неизвестную 
певицу, и организаторов кон-
церта: скажем прямо, соль-
ных песен у ASTI пока не так 
много, а стандартный хроно-
метраж концерта (1,5 часа) 
нужно соблюдать.

БРАВО, ASTI!
Но про томительное ожида-

ние тут же все забыли, когда 
Аня вышла на сцену. Такого 
буйства эмоций, визгов, кри-
ков, улюлюканья и аплодис-
ментов Тюмень не слышала 

уже давно! Сама певица при-
зналась в любви к нашему го-
роду и тепло поприветствова-
ла поклонников.

- Привет, мои любимые, до-
рогие и замечательные слуша-
тели! - обратилась со сцены к 
тюменцам певица, сняв уль-
трамодные очки после перво-
го номера. - Привет, мои са-
мые родные сердца и самые 
чистые души! Я сегодня так 
рада видеть всех вас!

На протяжении концерта в 
Тюмени ANNA ASTI посто-
янно общалась с публикой, 

рассказывая истории из сво-
его детства и о начале твор-
ческого пути. Но самой тро-
гательной историей оказался 
рассказ о том, как в начале 
2022 года ей пришлось начать 
всё с нуля.

- Я была разбита, опечалена, 
не знала, что делать. Но толь-
ко благодаря вашей поддерж-
ке и тому, что я всегда мечтала 
стоять на сцене, я стала еще 
успешнее, чем была в группе, 
- разоткровенничалась певица 
перед своей первой сольной 
песней «Феникс». - Когда я 
пою эту композицию, я всегда 
плачу. Давайте сейчас тихо-
нечко ее послушаем, обещаю 
не рыдать!

А еще Асти рассказала о 
своеобразном «договоре» с 
Филиппом Киркоровым, с ко-
торым она исполнила дуэтную 
песню «Хобби». Оказывает-

ся, артисты на своих концер-
тах поют эту песню сольно, а 
потом пересылают друг другу 
видосики из разных городов. 
Вот и тюменцы записали при-
ветственное видео с исполне-
нием «Хобби» господину Бед-
росовичу. Думаем, заценит!

За время шоу Анна Асти 
сменила три концертных об-
раза: с дерзкого на роман-
тичный и наоборот. Певица 
пообещала, что уже «через 
полгодика» она снова вернет-
ся в Тюмень, чтобы предста-
вить новые хиты и уже полю-
бившиеся композиции. Мы 
будем ждать, правда?

ANNA ASTI взорвала 
танцпол хитами «Поо барам», м», 
«Хобби» и «Повело»

Все песни, как и полагается, Аня пела вживую. 
Вы только посмотрите на ее энергетику!

Вот уже несколько недель жители небольшого поселка Солнечный, расположенного в 
Сургутском районе ХМАО-Югры, пребывают в недоумении. Причина этого - две опоры 
ЛЭП, воткнутые посередине новенькой дороги, ведущей к строящемуся ЖК «Хвойный».

Строительством нового микрорайона и подъездной дороги к нему занимается компания 
«СтройАктив». Ее представитель рассказал корреспонденту «Комсомольской правды», 
что в будущем столбы демонтируют и они не будут мешать проезду автомобилей.

ФОТОФАКТ
Вадим БЕГУН

Суд прекратил дело  
о дискредитации 
армии против тюменки, 
объяснившей надпись 
«нет в***е».

Центральный районный суд Тюмени 
прекратил производство по админи-
стративному делу в отношении женщи-
ны, которую подозревали в действиях, 
направленных на дискредитацию Во-
оруженных сил России. 
Ранее на площади 
Единства и Согла-
сия она написала 
на асфальте синим 
мелом слова «НЕТ В***Е».

Дело в том, что как раз 
в тот день (24 сентября 
2022 года), когда тюмен-
ка решила поупражнять-
ся в написании слов на 
дороге, в областной столи-
це проходила акция. Женщи-
ну задержали, но на 

суде она заявила, что ничего не знала 
об акции и не принимала в ней участие.

- В судебном заседании Алиса вину 
не признала и отметила, что действи-
тельно написала мелом на асфальте 
«НЕТ В***Е», но имела в виду «НЕТ 
ВОБЛЕ». Она пояснила, что не любит 
эту рыбу, - рассказали корреспонденту 
«Комсомольской правды» - Тюмень» в 
объединенной пресс-службе судебной 
системы региона.

В итоге суд посчитал доводы горо-
жанки приемлемыми и что представ-
ленные доказательства не содержат 
достаточных и достоверных данных, 

ко то р ы е 
свидетель-

ствовали бы о том, что 
женщина пыталась 
дискредитировать Во-
оруженные силы Рос-

сийской Фе-
дерации. 
Мелок ей 
вернули.

 ■ НУ И НУ!

«По барам в пьяном угаре!» -  
слова этой песни знала абсолютно вся публика.
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Михаил БОБРЫШЕВ

Накануне Дня 
дорожника, который в 
этом году отмечается 
16 октября, в АО 
ГК «Северавтодор» 
поделились планами 
развития.

Напомним, что буквально 
в сентябре АО ГК «Север-
автодор» ввело в эксплуа-
тацию улицу Московкина в 
Нижневартовске (от улицы 
Героев Самотлора до улицы 
Ф. Салманова). Дорога, как 
рассказали в городской адми-
нистрации, включает в себя 
три полосы для движения ав-
тотранспорта, тротуары, вело-
дорожку, парковки, карманы 
для автобусных остановок. К 
слову, заключенный с под-
рядчиком контракт жизнен-
ного цикла включает в себя 
не только возведение объекта, 
но и его дальнейшее содержа-
ние. Обслуживать дорогу АО 
«ГК «Северавтодор» будет до 
конца 2030 года.

Кроме того, сейчас в работе 
объездная дорога города Ра-
дужный. Этот объект пере-
ходящий - ремонт начался 
в этом году и завершится в 
следующем.

- При этом до конца года 
мы выполним часть работ, 
которые были запланирова-
ны на 2023 год. Речь идет про 
устройство верхнего слоя по-
крытия: прекрасно понимаем, 
что нельзя оставлять дорогу 
без верхнего слоя на зиму, - 
объясняет генеральный ди-
ректор АО ГК «Северавтодор» 
Александр Лебедев.

СЕРЬЕЗНЫЕ ПЛАНЫ
Напомним, что Александр 

Лебедев возглавил компанию 
летом 2021 года. И одной из 
ключевых задач он тогда на-
звал не только приведение в 
порядок экономической де-
ятельности предприятия, но 
и его модернизацию. Спустя 
год можно констатировать, 
что финансовое положение 
стабилизировалось: если про-
шлый год компания закон-
чила с минусом, то уже по 
итогам первых шести меся-
цев этого года вышла в плюс. 
Это позволяет как развивать 
парк техники, так и строить 
планы на будущее. Одна из 
ключевых задач, по словам 
Александра Лебедева, заклю-
чается в создании технопар-
ка, который расположится 
на базе филиала №1 в Ниж-
невартовске. Помощь в его 
строительстве, как ожидается, 
может оказать Фонд разви-
тия Югры, выделив субсидию 
всего лишь под 1%.

- У нас есть 16 гектаров соб-
ственной земли с железно-
дорожным тупиком, газом и 
светом, чтобы организовать 
индустриальный комплекс. 
Там, в том числе, будут рас-
полагаться новый асфальто-
бетонный завод мощностью 
240 тонн в час, а также завод 
по изготовлению битумной 
эмульсии, - рассказывает 
генеральный директор АО 
ГК «Северавтодор». - Дело 
в том, что все дорожно-ре-
монтные предприятия Ниж-
невартовского района везут 
эмульсию с города Сургута, 
расстояние - 230 киломе-

тров. Производство эмуль-
сии в Нижневартовске пока 
не налажено, мы же сможем 
решить эту проблему. Я уве-
рен, что мы добьемся успеха. 
Не только дорожники, но и 
регион останется в выигры-
ше: налоги с технопарка бу-
дут поступать в бюджет.

БОЛЬШЕ МОБИЛЬНОСТИ
Безусловно, программа мо-

дернизации этим не ограни-
чится. Тема для отдельного 
разговора - усовершенствова-
ние асфальтобетонных заво-
дов. Сейчас, как выражается 
Александр Лебедев, «это ра-
бота на перспективу».

- Дело пока как обстоит? 
На установку завода уходит 
2-3 недели, затем пусконала-
дочные мероприятия, короче 
говоря - уходит месяц. При 
этом стационарные заводы 
привязаны к местности, от-
сюда все упирается в даль-
ность возки. А ведь округ 
большой, работы много... 
Поэтому, конечно, в этом 
плане необходимо рассма-
тривать большую мобиль-
ность. Есть специальные ко-
лесные комплексы: выехал на 
работу, поставил, отработал 

и ушел. К этому мы и будем 
стремиться, - заверяет гене-
ральный директор АО ГК 
«Северавтодор».

В целом год, констатирует 
Александр Лебедев, «полу-
чился непростым, как и для 
всех». Внешние факторы, 
влияющие на экономическую 

ситуацию, предельно понят-
ны: это пандемия COVID-19, 
особенно разгулявшаяся 
в начале года, ну а потом - 
беспрецедентные санкции, 
которые были введены в от-
ношении нашей страны За-
падом. Впрочем, тут надо 
отдать должное правитель-
ству России, региональным 
властям - они делают все для 

того, чтобы минимизировать 
негативное влияние эконо-
мического давления. Так, на-
пример, может быть пересмо-
трена цена государственного 
контракта, если подрядчик 
сможет обосновать такую не-
обходимость (как пример - 
увеличилась стоимость тех 
или иных материалов).

- Что касается нашей ком-
пании, то повторюсь - нам 
было необходимо разобрать-
ся в своих затратах, выручке, 
выйти в положительный фи-
нансовый результат. Что мы 
и сделали. То есть нам стало 
понятно, как вести себя в это 
непростое время, - подчерки-
вает генеральный директор 
АО ГК «Северавтодор».

МОСТ-РЕКОРДСМЕН
Отметим, что в распоряже-

нии АО ГК «Северавтодор» 
более 1200 единиц техники 
и около 2000 сотрудников. 
Всем этим заведуют 8 филиа-
лов, одним из самых крупных 
на данный момент является 
филиал №3, он расположен 
в Сургуте.

В работе у филиала №3 
огромное количество объек-
тов, но самым интересным, 
пожалуй, сейчас является 
Югорский мост имени Ва-
лентина Солохина, который 
находится у АО ГК «Северав-
тодор» на содержании. Сейчас 
специалисты компании про-
изводят замену гидроизоля-
ции. И это стало настоящим 
вызовом для предприятия! 
Сложности возникли при 
демонтаже старой гидроизо-
ляции.

- Мы что только ни про-

Дорожники планируют ехнопарк

 ■ СКАЗАНО!
«Одно дело - поговорили и разо-

шлись. А другое - прошло время, ты 
едешь по сделанному твоей компа-
нией объекту и понимаешь, что идея 
реализована! Это действительно 
классное ощущение».

Александр ЛЕБЕДЕВ, 
генеральный директор  
АО ГК «Северавтодор».

Улица Быстринская в г. Сургуте.
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бовали! И «Керхер» высокого 
давления, и лазеры приме-
няли, и выжигали, и азотом 
замораживали... Ни в какую! 
Это как с жевательной ре-
зинкой. Если с одеждой все 
понятно - приложил ткань 
утюгом, и все вышло, то тут 
никак ничего не сделать бы-
ло. Даже целый научно-тех-
нический совет созывали, 
чтобы решить эту проблему, - 
вспоминает Александр Лебе-
дев. - Но в конечном итоге 
выход был найден.

К разговору подключа-
ется директор филиала №3  
Александр Порохонько. Он 
рассказыва-
ет: «Мы ста-
рую гидро-
изоляцию и 
болгарками 
грызли, но 
та не подда-
валась. На-
столько въелась в железо!»

Спрашиваем, а в чем во-
обще смысл замены гидро-
изоляции?

- Ну как, - разводит рука-
ми Александр Порохонько. - 
Прежняя гидроизоляция бы-
ла установлена около 20 лет 
назад, и ее ни разу не меняли. 
Конечно, вероятность про-
никновения воды за такой 
большой промежуток време-
ни была чрезвычайно высо-
ка. А это несет определенную 
угрозу для всего конструкти-
ва, потому что железо, взаи-
модействуя с водой, может 
ржаветь и окисляться. В связи 
с этим и было принято реше-
ние о замене гидроизоляции: 
новая позволит продлить 
срок его службы на те же 20 
лет. Общий объем производ-
ства работ - 14 тысяч квадрат-
ных метров. За несколько по-
следних месяцев мы закрыли 
6000 из них, остальные 8000 
в плане на следующий год. 
Ситуация находится под кон-
тролем.

В АО ГК «Северавтодор» с 
большой любовью относятся 
к тем объектам, которые со-
держат (именно содержание 
является основным направ-
лением деятельности компа-

нии) и ремонтируют. Директор 
филиала № 3 напоминает, что 
Югорский мост имени Вален-
тина Солохина занесен в книгу 
рекордов Гиннеса: при длине в 
2110 метров переправа держит-
ся только на одном единствен-
ном основании.

СКРУПУЛЕЗНАЯ РАБОТА
Дорожники оказались гото-

вы и к наступившему осенне-
зимнему сезону. Подготовка 
к нему началась еще прошлой 
весной.

- Конечно, а как вы дума-
ли? Недаром ведь говорят, 
что сани надо готовить с ле-
та, - удивляется заместитель 
главного ин-
женера АО 
ГК «Северав-
тодор» Евге-
ний Лебедев. - 
Подготовка к 
зимнему со-
д е р ж а н и ю 
всегда начинается задолго до 
наступления холодов. В пер-
вую очередь это, безусловно, 
заготовка противогололедных 
материалов. Песчаные карье-
ры - это ведь штука такая: про-
едешь не всегда, осенью уже 
может быть поздно... Поэтому 
думать об этом надо заранее. 
Уже с весны отдел эксплуа-
тации компании тщательно 
контролирует весь процесс, 
собирая данные по подготов-
ке каждого филиала. Есть и 
сводный план мероприятий, 
который также в еженедель-
ном режиме представляется 
генеральному директору. Это 
и завоз песка, соли, их заго-
товка, подготовка техники... 
Очень большая скрупулезная 
работа, чтобы зимой на до-
рогах региона не допустить 
транспортного коллапса.

«ЗАДАЧ МНОГО»
Совсем скоро - День дорож-

ника. Поэтому кипит работа 
и в отделе кадров АО ГК «Се-
веравтодор». Почему имен-
но там? Ответ на самом деле 
простой: именно отдел кадров 
координирует работу по пред-
ставлению к наградам сотруд-
ников компании. Поразитель-

ная цифра: только в этом году 
работникам АО ГК «Северав-
тодор» присвоили 173 так на-
зываемые внешние награды, 
например, от Министерства 
транспорта. Министерской 
наградой в январе 2022 года 
был награжден главный инже-
нер предприятия Артур Нюдь. 
А начальник производствен-
но-технического отдела фи-
лиала №5 Лариса Кобзарева 
(один из старейших сотруд-
ников компании!) получила 
звание «Почетный дорожник 
России». Был удостоен высо-
ких наград и первый замести-
тель генерального директора 
АО ГК «Северавтодор» Сергей 
Кочуров.

Конечно, вручение наград 
будет приурочено и ко Дню 
дорожника. Например, одну 
из благодарностей получит 
главный энергетик АО ГК «Се-
веравтодор» 
Ильдар Хази-
ев. Поводом 
стало строи-
тельство про-
екционных 
пешеходных 
переходов.

- История с проекционны-
ми пешеходными переходами 
началась с Сургута, с улиц Бе-
лецкого и Индустриальной. 
Строили их тогда на безвоз-
мездной основе и в качестве 
эксперимента - показать, что 
это такое и как влияет на без-
опасность. Попробовали - и 
получилось. Зимой реально 
работает - снегопад не сне-
гопад, все равно все видно! 
Даже когда темно, пешеход-
ный переход ярко подсвечен. 
А потом стали транслировать 
такие решения и на другие 
улицы, - отмечает Евгений 
Лебедев.

Сам Эльдар Хазиев расска-
зывает, что в АО ГК «Северав-
тодор» он с 2014 года. Работа в 
этой компании нравится ему в 
первую очередь своей много-
задачностью.

- Задач действительно мно-
го. Причем они связаны не 
только с энергетикой - моей 
прямой сферой ответствен-
ности, но и непосредственно 

с дорожным строительством. 
Мне интересно учиться, при-
обретать новые знания, - го-
ворит Эльдар Хазиев.

ДОРОГА ДЛЯ МОЛОДЫХ
Он сетует только на одну 

вещь - молодежь почти не 
идет в дорожники. Это про-
блема, которая наблюдается 
по всей стране, хотя в АО ГК 
«Северавтодор» ищут для нее 
решение. Так, с прошлого го-
да компания начала активно 
налаживать связи с Томским 
государственным архитектур-
но-строительным универси-
тетом (ТГАСУ). В первую 
поездку отправились главный 
инженер АО ГК «Северавто-
дор» Артур Нюдь и начальник 
отдела кад-
ров Надежда 
Шилина. К 
слову, Ар-
тур Нюдь - 
выпускник 
этого вуза, 
а Надежда 
Шилина сейчас учится там в 
магистратуре.

- Поездки в ТГАСУ стали 
организовывать по той при-
чине, что в нашем регионе 
нет высшего учебного заве-
дения, которое бы выпуска-
ло специалистов именно по 
нашему профилю. И сразу, в 
2021-м, мы смогли привезти 
оттуда очень сильных ребят, 
о которых хорошо отзываются 
непосредственные руководи-
тели: мы трудоустроили четы-
рех выпускников, трое из них 
по-прежнему работают, а один 
решил, что эта профессия не 
для него. И это абсолютно 
нормально, так тоже бывает, - 
рассказывает Надежда Ши-
лина. - Основная цель таких 
поездок - это, как уже можно 
было догадаться, знакомство 
ребят с возможностями наше-
го предприятия и их дальней-
шее трудоустройство. То есть 
по окончании университета у 
специалиста уже должно быть 
представление о своей про-
фессии, а также о том, с чем он 
столкнется в реальной жизни.

А ведь именно молодым, как 
бы пафосно это ни звучало, на 

предприятии создано больше 
всего возможностей. Тот, кто 
хорошо учился в вузе, а потом 
прикладывает все свои знания 
на практике, может взлететь 
по карьерной лестнице все-
го за несколько лет! И таких 
примеров немало.

- Из недавних кадровых из-
менений - выпускник ТГАСУ 
Олег Рудницкий из началь-
ника отдела качества пере-
рос в заместителя главного 
инженера по качеству. Ми-
хаил Панов, в 2014 году тоже 
окончивший ТГАСУ, при-
ходил на должность «Инже-
нер по эксплуатации дорог». 
А уже в 2016 году возглавил 
центральную лабораторию, - 
добавляет начальник отдела 
кадров.

Напомним, что в этом году 
АО ГК «Северавтодор» от-
мечает 35 лет со дня своего 
образования. Сделано за эти 
годы было немало. При этом 
ключевая задача сейчас звучит 
так: «Стать лучшей инноваци-
онной компанией в дорожной 
деятельности по следующим 
критериям: снижение количе-
ства дорожно-транспортных 
происшествий, повышение 
уровня рентабельности, обе-
спечение достойных условий 
труда». Сомнений нет: все по-
лучится!

Дорожники планируют   создать технопарк
КСТАТИ

АО ГК «Северавтодор» 
сотрудничает с компанией 
«Газпромнефть-Дорожное 
строительство», помогая в 
строительстве ведомствен-
ных дорог. Недавно «Газ-
промнефть-Дорожное стро-
ительство» приступило к 
реализации новых проектов 
с применением собственной 
запатентованной иннова-
ционной технологии «Брит» 
(речь идет о строительстве 
промысловых дорог на нефте-
газовых месторождениях с 
применением методики созда-
ния оснований и покрытий из 
укрепленных грунтов. - Ред.). 
Инновационное решение «Газ-
промнефти», как сообщили в 
компании, снижает капиталь-
ные затраты на содержание 
дорог до 25%.

- В этом году мы планируем 
построить и отремонтировать 
порядка 250 тыс. м2 автомо-
бильных дорог. Для реализа-
ции проектов в российских 
регионах мы будем применять 
нашу технологию «Брит»: ме-
тод строительства покрытий 
и оснований из укрепленных 
грунтов, а также защитно-вос-
становительные составы для 
повышения срока службы ас-
фальтобетона. На протяжении 
последних лет эта технология 
демонстрирует высокий уро-
вень эффективности и надеж-
ности как на промысловых 
дорогах в сложных климати-
ческих условиях севера, так и 
на дорогах общего пользова-
ния, - отметил генеральный 
директор «Газпромнефть-
Дорожное строительство» 
Михаил Поздняков.

Работы на мосту через р. Обь.
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Михаил БОБРЫШЕВ

Генеральный директор 
АО «Автодорстрой» 
Иса Юсупов рассказал 
о том, какой вклад 
предприятие вносит в 
развитие автодорожной 
сети региона. Сейчас 
компания помогает в 
строительстве второго 
моста через реку Обь, 
а также решает сразу 
несколько важных 
задач в Сургуте. Но 
на этом деятельность 
АО «Автодорстрой» не 
заканчивается.

Вместе с АО «Мосто-
строй-11» АО «Автодорстрой» 
участвует в строительстве вто-
рого моста через реку Обь в 
Сургуте. АО «Автодорстрой» 
приступило к работе на этом 
участке летом 2022 года. К 
сегодняшнему дню, как рас-
сказал генеральный директор 
предприятия Иса Юсупов, на 
объекте задействованы 38 че-
ловек и 15 единиц техники.

РАДИ СТАБИЛЬНОСТИ
Напомним, что старт мас-

штабному инфраструктурному 
проекту - строительству второ-
го мостового перехода через 
Обь в районе города Сургу-
та - был дан в июле. Вот как 
объяснили необходимость в 
создании новой переправы в 
правительстве Ханты-Ман-
сийского автономного окру-
га - Югры.

- Действующий мост через 
эту реку в Сургутском районе 
является единственным, обе-
спечивающим автотранспорт-
ное сообщение промышлен-
но развитой Югры с другими 
территориями Уральского фе-
дерального округа и России 
в целом. Загруженность мо-
ста превышает нормативные 
расчеты более чем в три раза  
(16 000 автомобилей в сутки 

при плановых показателях в 
5000). При этом на протяжении 
3000 километров водного пути 
отсутствуют альтернативные 
мостовые переходы, - отмети-
ли в администрации. - Новый 
мост позволит перераспреде-
лить транспортные потоки, 
создать альтернативное на-
правление для круглосуточ-
ного пропуска тяжеловесных 
транспортных средств.

Иса Юсупов также убежден 
в том, что этот объект имеет 
стратегическое значение для 
Югры и России в целом.

- Мост обеспечит энерге-
тическую безопасность стра-
ны, автотранспортную связь 
регионов, стабильную работу 
нефтегазовой отрасли, - под-
черкнул генеральный директор 
АО «Автодорстрой».

Новый мост возьмет на се-
бя основную нагрузку двух 
федеральных транспорт-
ных потоков: Тюмень - То-
больск - Сургут - Новый 
Уренгой - Надым - Салехард 
и Пермь - Ивдель - Ханты-
Мансийск - Сургут - Нижне-
вартовск - Томск.

- Это значимые звенья на-
правлений Арктика - Азия и 
«Северный широтный ход», - 
заметил Иса Юсупов.

УСПЕТЬ ДО ЗИМЫ
Сейчас на строительной пло-

щадке находятся 7 автосамос-

валов, 3 экскаватора, 2 
бульдозера, 2 катка и 1 
автогрейдер АО «Ав-
тодорстрой». Требует-
ся ли усиление? Или 
этого достаточно? По 
словам Исы Юсупова, 
необходимости в том, 

чтобы увеличивать количество 
техники на данном объекте, в 
настоящий момент нет.

- Компания располагает 
мощным парком современ-
ной дорожно-строительной 
техники, который позволяет 
выполнить самые сложные за-
дачи, которые ставит заказчик 
перед подрядчиком, - объяс-
нил руководитель компании.

Работа на участке спорится. 
Это и понятно - скоро насту-
пят зимние холода, и дорож-
ники должны успеть сделать 
все, что запланировали.

- Если говорить более кон-
кретно, то до наступления от-
рицательных температур пла-
нируем ввести в эксплуатацию 
объездную дорогу в районе 
Восточной объездной города 
Сургута, а также выполнить 
подготовительные работы и 
работы по устройству нижних 
слоев земляного полотна ос-
новного хода автомобильной 
дороги, - уточнил Иса Юсу-
пов.

ШИРОКАЯ ГЕОГРАФИЯ
АО «Автодорстрой» ведет 

активную работу и в самом 
Сургуте. Так, специалисты 

компании ремонтируют вну-
триквартальные проезды (ул. 
Профсоюзов, ул. Ленина), 
участок в районе кольца на ул. 
Ленина, ул. Мира от ул. Мая-
ковского до ул. 30 лет Побе-
ды, парковки (ул. Пушкина, 
пр. Набережный), строят но-
вую автодорогу от Югорско-
го тракта до ГК «Нептун-Вол-
на»... При этом на осень 2023 
года запланировано оконча-
ние работ по реконструкции 
автомобильной дороги г. Сур-
гут - г. Лянтор (21-33 км).

Впрочем, география де-
ятельности АО «Автодор-
строй» одним только Ханты-
Мансийским автономным 
округом - Югрой не ограни-
чивается. Почти за тридцать 
лет существования пред-
приятие воплотило в жизнь 
множество проектов в разных 
регионах России. Например, 
тесное сотрудничество, как 
сообщил Иса Юсупов, сло-
жилось с Томской областью. 
Один из объектов - рекон-
струкция трассы Камаевка - 
Асино - Первомайское. В 
2021году АО «Автодорстрой» 
выполнило ремонт на двух 
участках трассы (20-23 км и 
30-31 км). Работы на следу-
ющих стадиях реализации 
проекта продолжены и в 2022 
году.

- Эта магистраль, прежде 
всего, обслуживает лесопро-
мышленный кластер на вос-
токе Томской области, - сказал генеральный директор ком-

пании.
Еще одна визитная карточ-

ка компании в Томской обла-
сти - проект по ремонту трассы 
Каргала - Бакчар. В нынешнем 
году работы ведутся на участке 
24-44 км. Выполняются ушире-
ние проезжей части и укрепле-
ние водопропускных труб. А 
летом 2022 года у предприятия 
добавился еще один контракт: 
ремонт автодороги Мельни-
ково - Кожевниково - Изовка 

(2+280 км - 18+740 км).
Окончание предполагает-

ся в октябре 2023 года.
Секрет успеха в компании 

формулируют так: «Высо-
кая мобильность подраз-
делений, развертывание и 
организация работ в любом 
месте, в любых климатиче-
ских условиях обеспечивают 
индивидуальный подход к 
каждому нашему заказчику, 
без потери качества строи-
тельства».

 ■ НАША СПРАВКА
АО «Автодорстрой» было 

основано в апреле 1993 года. 
Приоритетным направлением 
в развитии с тех пор является 
область повышения качества 
строительства автомобильных 
дорог.

Основной вид деятельности 
акционерного общества: строи-
тельство, реконструкция, капи-
тальный ремонт автомобильных 
дорог, железных дорог и других 
объектов транспортной инфра-
структуры, включая мосты, пу-
тепроводы, другие искусствен-
ные сооружения, коммуникации 
линий электропередач и связи, 
нефте- и газопроводов, обста-
новки дороги.

Любопытный факт: АО «Ав-
тодорстрой» способно строить 
даже взлетно-посадочные по-
лосы аэродромов!

- Конечно, для устройства 
покрытия взлетно-посадочных 
полос необходима высокая ква-
лификация персонала, а также 
ресурсы для производства вы-
сокопрочных быстротвердею-
щих составов на минеральном 
вяжущем, - отметил генераль-
ный директор АО «Автодор-
строй» Иса Юсупов.

Помимо основной деятельно-
сти, общество оказывает услу-
ги имеющимся парком машин и 
механизмов, реализует произ-
водимую асфальтобетонными 
заводами продукцию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«АО «Автодорстрой» 

имеет многолетний опыт 
работ в качестве гене-
рального подрядчика с 
ПАО «СНГ». Компания 
обустраивает кустовые 
площадки и подъездные 
пути к ним, это помога-
ет организовать работу транс-
портных подразделений пред-
приятий подразделений более 
эффективно».

Иса ЮСУПОВ, 
генеральный директор АО 

«Автодорстрой».

У компании мощный 
парк современной 
дорожно-
строительной 
техники.

Работа стратегического 
значения

Почти за 30 лет 
АО «Автодорстрой» 

реализовало значительное 
количество проектов в 

разных регионах страны.

ЦИФРА

650 человек - числен-
ность сотрудников 

АО «Автодорстрой» (по данным 
на сентябрь 2022 года).
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АДРЕС В ИТЕРНЕТЕ
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Денис КОРСАКОВ

Изучаем критерии, 
по которым вручается 
самая престижная 
литературная 
награда планеты.

После того как на днях Но-
белевскую премию получила 
француженка Анни Эрно, мно-
гим захотелось наконец понять, 
за что и кому она вручается. 
«Комсомолка» постаралась от-
ветить на главные вопросы.

КТО ВЫБИРАЕТ?
Лауреатов определяет Швед-

ская академия, основанная 
королем Густавом III 236 лет 
назад. Каждый год она раз-
дает порядка 50 разнообраз-
ных творческих премий, но в 
мире знают только одну - ту, 
которая вручается с 1901 года 
согласно завещанию химика, 
изобретателя и миллионера 
Альфреда Нобеля (1833 - 1896). 
Тот был пацифистом, но по 
иронии судьбы придумал 
много взрывчатых веществ... 
В 1888 году в Каннах умер его 
брат Людвиг; в одной газете по 
ошибке решили, что умер Аль-
фред, и опубликовали некро-
лог под названием «Скончался 
торговец смертью». Считает-
ся, что Нобеля это потрясло: 
чтобы не войти в историю в 
качестве торговца смертью, 
он и решил основать премии 
своего имени.

Внутри Шведской акаде-
мии есть Нобелевский коми-
тет, он ежегодно занимается 
составлением списка номи-
нантов. А номинировать того 
или иного автора могут чле-
ны Шведской академии (или 
столь же солидных академий 
из других стран), профессора 
литературы из престижных 
вузов, прошлые лауреаты Но-
белевской премии или про-
фессиональные союзы писа-
телей той или иной страны.

КТО ТАКАЯ АННИ ЭРНО?
Родилась она в Нормандии, 

ей 82 года. Занималась литера-
туроведением, в 30 с неболь-
шим начала писать книги сама. 
Все ее произведения в той или 
иной степени автобиографич-
ны: о ней говорят, что она пре-
вратила свою жизнь в «тоталь-
ный роман». Эрно описывала 
свои любовные увлечения, не-
простые отношения с отцом, 
деменцию матери, собствен-
ные болезни... Нелегальный 
аборт, который она сделала 
в 1963-м, 37 лет спустя обер-

нулся романом «Событие» (в 
прошлом году экранизация ро-
мана получила «Золотого льва» 
в Венеции). При этом жизнь и 
судьба отдельной женщины в 
ее книгах переплетены с судь-
бой всей Франции.

ПОЧЕМУ ОБХОДЯТ 
ИЗВЕСТНЫХ 
ПИСАТЕЛЕЙ?

Это частая претензия у рус-
ских любителей литературы. 
Но на самом деле та же Эр-
но - обладательница множе-
ства наград (во Франции уже 
существует отдельная премия 
имени ее самой). Недавние 
лауреаты Нобелевки Тумас 
Транстрёмер, Элис Ман-
ро, Патрик Модиано, Петер 
Хандке, Луиза Глюк - тоже 
известные поэты и писате-
ли. Да, не такие популярные, 
как Харуки Мураками или 
Дж. К. Роулинг, но все они - 
серьезные ребята, и если вы 
о них ничего не слышали, 
это не их проблема. В конце 
концов, можно посоветовать 
рассматривать Нобелевскую 
премию как некий ориентир 
для расширения кругозора.

Рассказывают, что в 1987 го-
ду основными претендентами 
были драматург Артур Мил-
лер и прозаик Салман Руш-
ди и обоих отвергли на том 
основании, что «они слишком 
популярные». И уж, конеч-
но, если академики брезгуют 
большими, но популярными 
авторами, еще сильнее они 
презирают «низкие жанры»: 
фантастику, триллеры, книги 
для детей. Так, шведы мечта-
ли, чтобы премия досталась 
Астрид Линдгрен, но академия 
высокомерно прокатывала 
ее год за годом, считая, что 
Карлсон и Пеппи Длинный-
чулок - это несерьезно.

ПОЛИТИКА 
РУЛИТ?

Сейчас трудно та-
кое утверждать. На-
пример, лауреат 
2019 года Петер 
Хандке во вре-
мя военных 
конфликтов 
в бывшей 
Ю г о с л а -
вии выступал 
сторонником 
С л о б о д а н а 
Милошеви-
ча - позиция, 
мягко говоря, 
не самая попу-
лярная в Запад-
ной Европе. 

В прошлом награду полу-
чали опальные Пастернак и 
Солженицын, но в промежут-
ке между ними она досталась 
самому что ни на есть «офи-
циальному» советскому пи-
сателю Михаилу Шолохову. 
То есть тут идет осторожное 
политическое лавирование.

По слухам, за несколько 
десятилетий до этого Мак-
симу Горькому (он выдви-
гался четырежды) помеша-
ло то, что он слишком тесно 
общался с большевиками. А 
великий аргентинский пи-
сатель Хорхе Луис Борхес 
якобы лишился Нобелевки 
из-за того, что в 1976 году 
встретился в Чили с Пино-
четом. Но ведь Борхеса и до 
инцидента с Пиночетом но-
минировали много раз.

КОГО ИЗ ВЕЛИКИХ 
ОБИДЕЛИ?

Таких авторов, помимо упо-
мянутых Горького и Борхеса, 
множество. В 1901 году мно-
гие думали, что самую первую 
Нобелевскую премию полу-
чит Лев Толстой или Эмиль 
Золя. Но награда досталась 
поэту и эссеисту Рене Фран-
суа Арману Сюлли Прюдому, 
ныне почти забытому.

Историю Нобелевской пре-
мии иногда называют «коме-
дией ошибок»: не были на-
граждены многие будущие 
классики. Ни основополож-
ники современной литера-
туры Джеймс Джойс и Мар-
сель Пруст, ни Марк Твен, 
ни Генрик Ибсен, ни Генри 
Джеймс, ни Джозеф Конрад, 
ни Джордж Оруэлл, ни Эжен 
Ионеско, ни Вирджиния Вулф, 

ни Хулио Корта-

сар, ни Теннесси Уильямс, 
ни Юкио Мисима, ни Уистен 
Хью Оден, ни Торнтон Уайл-
дер, ни Дж. Р. Р. Толкин (да, 
автора «Властелина колец» 
тоже выдвигали). И можно 
по-разному относиться к Эри-
ху Марии Ремарку, но если бы 
в 1931 году премию получил 
он, а не шведский поэт Эрик 
Аксель Карлфельдт (кстати, 
единственный автор, удосто-
енный Нобелевки посмер-
тно), точно было бы веселее.

Если говорить о наших 
соотечественниках, то пре-
мию не получили Дмитрий 
Мережковский, Константин 
Бальмонт, белый генерал и ли-
тератор Петр Краснов, Иван 
Шмелев, Марк Алданов, Ни-
колай Бердяев, Леонид Лео-
нов, Борис Зайцев, Константин 
Паустовский, Константин Фе-
дин, Евгений Евтушенко, Анна 
Ахматова (была идея одновре-
менно наградить ее и Шоло-
хова - ее отверг один из чле-
нов академии, заявивший, что 
у двух авторов нет ничего об-

щего, кроме родного языка)... 
Наверняка можно было бы 
назвать еще несколько имен 
(например, по слухам, в 1978-
м премия едва не досталась 
Андрею Вознесенскому). Но 
списки номинантов публи-
куют лишь через 50 лет после 
голосования, и пока офици-
ально оглашены лишь имена 
литераторов, выдвигавшихся 
по 1971 год включительно.

В теории больше всего шан-
сов было у Владимира Набо-
кова: с 1963-го его выдвигали 
почти каждый год. В отличие 
от Зайцева и Алданова его знал 
весь мир, но «Лолиту» соч-
ли «аморальным» романом. 
А Набоков полагал, что бо-
лее чем достоин награды. Он 
никогда не говорил об этом 
впрямую, но в постскриптуме 
к русскому переводу «Лолиты» 
не сдержался и буквально кат-
ком прошелся по пяти недав-
ним лауреатам премии, кото-
рые его обогнали: Хемингуэю, 
Фолкнеру, Сартру, Шолохову 
и Пастернаку.

Согласно завещанию Нобеля, премия 
должна доставаться тем, кто «со-
вершил крупнейшее благодеяние 
для человечества», «в области лите-
ратуры создав наиболее выдающе-
еся произведение в идеалистиче-

ском направлении». Последние 
три слова - самые 
спорные: что 
значит «идеа-
листическое на-

правление»?
Изначально предполагали, 

что это старомодные консервативные 
идеалы. Именно поэтому столько раз 
отвергали Толстого, рассорившегося 

с церковью. Потом, в 20-е годы, 
«идеализм» понимался как гума-
низм в самом широком истолкова-
нии. В 30-е курс ненадолго снова 
сменился: идеальными кандидата-
ми считали авторов популярных 
романов, например, американку 
Перл Бак. А в 70-е бросились, 

наоборот, награждать не прославленных на 
весь мир, но достойных авторов типа испан-
ского поэта Висенте Алейсандре или грека 
Одиссеаса Элитиса. А в 80-е и 90-е спохвати-
лись, что достойные живут не только в Европе 
и Америке, и начали активно раздавать награды 
литераторам из экзотических регионов: из 
Египта, Нигерии, Китая.

Шведскую академию периодически сотряса-
ют скандалы. Самый грандиозный случился в 
2018-м: оказалось, что фотограф Жан-Клод 
Арно, супруг дамы-академика Катарины Фро-
стенсон, выбалтывал знакомым информацию 
о том, кто в этом году получит премию. А зна-
комые потом делали крупные ставки у букме-
керов. В итоге академию покинула не только 
Катарина Фростенсон, но и еще несколько 
уважаемых людей, включая секретаря, то есть 
фактически главу, Сару Даниус. К слову, 
именно при ней премии были присуждены та-
ким неочевидным кандидатам, как Светлана 
Алексиевич (2015) и Боб Дилан (2016). Но 
и с новыми членами и новым секретарем ака-
демия осталась столь же непредсказуемой.
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Тот факт, что признанный не только в России, 
но и во всем мире гением Лев Толстой 
так и не удостоился почетной награды, 

до сих пор вызывает удивление. 

Без роду без премии:

Почему Толстому, Набокову 
и Горькому не дали Нобелевку

И ВСЕ-ТАКИ

А Бобу Дилану-то за что?
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В 2016-м  рок-
легенда Боб Дилан 

получил Нобелевку - 
разумеется, не как 

музыкант, а как 
поэт, - но даже 

для его фанатов это 
стало сюрпризом.

Подлая цель вручения 
Нобелевской премии 

мира-2022: 
что объединяет трех 

получателей, читайте на сайте
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В Тюменской области 
продолжают открываться 
после ремонта фельдшерско-
акушерские пункты.

Недавно в нескольких населенных 
пунктах открылись новые, уютные, 
современные ФАПы. 

ПРАЗДНИК ДЛЯ СЕЛЯН
В Тобольском районе четыре об-

новленных смарт-ФАПа принима-
ют свыше 5000 пациентов в год. В 
деревнях Хмелёвой, Полуяновой и 
Загваздиной, а также селе Санниково 
фельдшеры областной больницы № 3 
начали принимать пациентов в новых 
современных ФАПах в прошлом году.

Новые фельдшерско-акушерские 
медучреждения появились в насе-
ленных пунктах Тобольского района 
благодаря госпрограмме «Здравоох-
ранение», которая предполагает мак-
симальную доступность и качество 
медицинской помощи в сельских 
районах Тюменской области.

Модульная конструкция зданий 
выполнена из высококачественных 
материалов и предусматривает все 
удобства для организации первичной 
медико-санитарной и паллиативной 
медицинской помощи сельским жи-
телям. ФАПы площадью 66 кв. метров 
оборудованы пандусом и всем необ-
ходимым для маломобильных групп 
населения.

Помещение распланировано на не-
сколько зон: кабинет приема с гине-
кологическим креслом, процедурно-
прививочный кабинет, санитарная 
комната, зона ожидания, санузел 
и т. д. Каждый ФАП оснащен всем 
необходимым оборудованием, ин-
струментами и новой мебелью, в том 
числе медицинской. Подведена вода, 
электричество, смонтированы септик 
и система отопления.

Сотрудники фельдшерско-акушер-
ских пунктов, помимо периодических 
профосмотров пациентов для выявле-

ния ранних признаков заболеваний, 
оказывают медицинскую помощь при 
внезапных, острых состояниях, при 
обострениях хронических заболева-
ний, травмах, отравлениях и других 
угрожающих жизни состояниях.

Медработники проводят забор био-
материала, снимают электрокардио-
грамму, измеряют артериальное дав-
ление, уровень холестерина, глюкозы, 
концентрацию кислорода в крови, а 
также направляют на расширенные 
скрининговые исследования, орга-
низуют приемы терапевтов или узких 
специалистов в областной больнице 
№ 3, проводят вакцинацию против 
коронавируса, гриппа.

Новые ФАПы подключены к интер-
нету, оснащены оборудованием для 
оказания телемедицинской помощи 
и доступа для дистанционного кон-
сультирования с врачами областной 
больницы № 3.

Новая врачебная амбулатория от-
крылась и в селе Ражево Голышма-
новского городского округа. Ам-
булатория рассчитана на оказание 

медицинской помощи более 1800 па-
циентам взрослого и детского возрас-
та. К ней прикреплены три сельские 
территории и одиннадцать фельдшер-
ско-акушерских пунктов. 

Амбулатория полностью соответ-
ствует современным требованиям, 
располагает всеми условиями для 
комфортного пребывания пациентов 
и работы медицинского персонала. 
Имеются кабинеты приема взрослого 
и детского населения, дневной ста-
ционар на две койки, процедурная, 
детский прививочный кабинет, ка-
бинет неотложной медицинской по-
мощи и кабинет раннего выявления 
заболеваний. Также в амбулатории 
организована работа зубного каби-
нета и кабинета ЭКГ.

Для жителей Ражево наличие зуб-
ного кабинета в амбулатории - это 
большая удача, по словам самих же 
сельчан. Кабинет ЭКГ оснащен со-
временным оборудованием, в том 
числе и телекардиографом Валента, 
с возможностью передачи данных че-
рез интернет. Стоит отметить, что ра-
жевские медики активно используют 
телемедицинские технологии в своей 
работе. При помощи телекардиографа 
медработники снимают кардиограм-
му и отправляют ее специалистам в 
областную больницу для консульта-

ции. Это помогает ускорить оказание 
квалифицированной медицинской 
помощи пациентам в случае подо-
зрения на инфаркт миокарда и пред-
шествующих ему опасных состояний.

Главный врач областной больницы 
№ 11 Алексей Белов также отметил, 
что в новой амбулатории имеются все 
условия для работы в сельской мест-
ности, оказания первичной и квали-
фицированной медико-санитарной 
помощи.

ПРОДОЛЖАЮТ ВОЗВОДИТЬ
Открытие ФАПа стало событием 

и для жителей поселка Курья Вагай-
ского района. Проектирование со-
временной школы в отдаленном по-
селке предусматривает размещение 
кабинетов фельдшерско-акушерского 
пункта, так случилось и с этим ФА-
Пом. Возведение таких зданий - это 
новая страница в здравоохранении.

Благодаря программе модерни-
зации первичного звена здравоох-
ранения жители поселка получают 
медицинскую помощь в новом про-
сторном пункте с отдельным входом. 
Наличие ФАПа позволяет регулярно 
отслеживать физическое здоровье 31 
школьника. В этом же здании об-
разована дошкольная группа из 14 
ребят.

В начале этого года в 
областной больнице № 19 
начал работу современный 
цифровой маммограф, за 
девять месяцев на нем 
провели уже 3653 иссле-
дования.

Маммографическая сис-
тема обеспечивает вы-
сококачественное рент-
геновское изображение 
молочной железы, необхо-
димое для точной диагно-
стики и выявления ранних 
стадий рака. Высокая про-
изводительность аппарата 
позволяет увеличить про-
пускную способность ме-
дицинского учреждения, 
что является существен-
ным преимуществом для 

проведения скрининговых 
исследований.

По мнению заведующей 
онкологическим отделе-
нием облбольницы № 19 
Асмик Пашаян, маммо-
графия предоставляет мак-
симальный объем информа-
ции о состоянии молочных 
желез - о малейших пато-
логических изменениях в 
тканях и образованиях на 
любой стадии развития.

Жительницы Тюменско-
го района могут проходить 
маммографическое обсле-
дование в рамках диспан-
серизации взрослого на-
селения, по направлению 
врачей-специалистов. С 
помощью этого вида диаг-

ностики выявляются раз-
личные опухолевые об-
разования в груди - как 
доброкачественные, так и 
злокачественные. 

- Рак молочной желе-
зы - это самая частая он-
кологическая патология 
у женщин, поэтому тема 
оснащения поликлиники 
маммографом, конечно же, 
очень актуальна. Чтобы не 
пропустить рак молочной 
железы на ранней стадии, 
женщинам необходимо пос-
ле 40 лет один раз в два 
года проходить маммогра-
фию, - отметил главный 
врач областной больни-
цы № 19 Мигран Марти-
росян. 

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Региональная

3 653 исследования провели на новом маммографе 
врачи областной больницы № 19.

В новой врачебной амбулатории села Ражево организована работа зубного кабинета.

Для удобства и комфорта     пациентнтовов
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- Для каждого фельдшера важно ока-
зать своевременную помощь на месте 
и в кратчайшие сроки. За месяц ко 
мне обратились 37 человек, из них 16 
детей, - сообщает заведующая ФАПом 
Анна Хуртова, она же фельдшер.

Пожилое население стало более 
бережливо относиться к своему здо-
ровью, утверждает медработник. За 
месяц насчитывается 29 активных 
посещений взрослых на дому и прием 
трех возрастных сельчан в пункте. За 
весь этот период Анной Николаевной 
зарегистрировано более 40 анализов.

Фельдшер отмечает, что в срав-
нении со старым пунктом, который 
находился в деревянном доме безо 
всяких удобств, условия для работы 
и приема пациентов стали гораздо 
комфортнее. Теперь Анна Николаев-
на успевает вдвое больше, а местные 
жители ожидают приема в теплом и 
хорошо освещенном помещении.

По словам главного врача област-
ной больницы № 9 Дмитрия Бойко, 
благодаря новому ФАПу у курьинцев 
появилась возможность получения 
качественной медицинской помощи 
при соблюдении всех санитарных 
норм.

Программа модернизации, раз-
работанная на 2021 - 2025 годы, на-
правлена на организацию оказания 
медицинской помощи рядом с местом 
жительства, обучения или работы, 
исходя из потребностей всех групп 
населения.

Отметим, что два модульных фельд-
шерско-акушерских пункта строятся 
для областной больницы № 4. Один 
ФАП будет работать в селе Баннико-
во Абатского района, другой - в селе 
Ершово Ишимского района. 

Если в Ишимском районе объект 
пока собирается, то в Абатском райо-
не подрядное предприятие уже смон-
тировало и установило модульное зда-
ние. Строительные работы подходят 
к концу. В ближайшие дни к зданию 
будут подключены инженерные сети. 
Останется решить вопрос с благо-
устройством. Нужно отметить, что 

для фельдшерско-акушерского пунк- 
та уже поступил полный комплект 
нового, современного медицинского 
оборудования и мебели.

Медицинский персонал ждет с не-
терпением момента, когда переедет в 
новое здание. До этого медики рабо-
тали в приспособленном помещении 
жилого дома, построенного в 1980 
году. Обслуживают фельдшеры на-
селение двух пунктов - села Банни-
ково и деревни Горки. Это более 700 
человек.

- Благодаря программе модерни-
зации первичного звена здравоох-
ранения модульные здания возводят 
не только в крупных селах, но и в 
глубинке. Это действительно важно, 
поскольку у любого жителя отдален-
ного села или деревни должна быть 
возможность получить первичную 
медпомощь быстро и качественно, - 
отметил главный врач областной боль-
ницы № 4 Вячеслав Афанасьев.

Оба фельдшерско-акушерских пунк- 
та будут сданы в эксплуатацию к кон-
цу этого года.

В Многопрофильном кон-
сультативно-диагностиче-
ском центре применяются 
новые методы лечения ва-
рикозной болезни ног. По 
данным исследований, хро-
нические заболевания вен 
нижних конечностей имеют 
до 67% женщин и до 50% 
мужчин. Всё чаще данная 
патология выявляется и у 
школьников. 

- Первичные факторы 
возникновения варикоза - 
наследственная слабость 
сосудистой стенки. Кроме 
того, большое значение в 
патогенезе имеет образ 
жизни человека: длитель-
ная работа стоя или сидя, 
отсутствие регулярных фи-
зических нагрузок, подня-
тие тяжестей. У женщин 
заболевание может прояв-
ляться во время или после 
родов. Риск возникновения 
варикозной болезни вен 
нижних конечностей уве-
личивается с возрастом. 
Но всё больше появляется 
пациентов моложе 30 лет, 
- отмечает врач - сердеч-
но-сосудистый хирург 
МКДЦ Юлия Гневашева.

Заболевание может раз-
виваться медленно, годами. 
На начальных стадиях па-
циентов может беспокоить 
чувство тяжести и повышен-
ной утомляемости в ногах, 
распирание, жжение, ноч-
ные судороги в икроножных 
мышцах, отёки и боль по 
ходу вен. Все эти симптомы 
обычно более выражены в 
вечернее время, после ра-
боты, либо при длительном 
стоянии, особенно в жар-
кую погоду.

В дальнейшем наблюда-
ется нарушение питания 
кожи голени, что может 
привести к образованию 
трофических язв.

Кроме того, заболевание 
коварно развитием тромбо-
флебита, который ведет к 
образованию тромбов. Они 
могут перекрывать просвет 
вены, а также, отрываясь от 
стенки сосуда, попадать в 
жизненно важные органы, 
вызывая тяжелые ослож-
нения или приводя к необ-
ратимому исходу.

По мнению доктора, 
варикоз - стойкое и необ-
ратимое расширение и уд-
линение вен, радикальным 
лечением которого являют-
ся хирургические методы.

В центре амбулаторной 
хирургии Многопрофильно-
го консультативно-диагно-
стического центра применя-
ются новые методы лечения 
варикозной болезни нижних 
конечностей. Один из них - 
эндовенозная лазерная ко-
агуляция, или облитерация 
(ЭВЛК, ЭВЛО). Это мало-
инвазивный метод лечения 
варикоза, который не тре-
бует госпитализации в круг- 
лосуточный стационар и 
выполняется без разрезов, 
под местной анестезией.

- В настоящее время 
этот способ можно назвать 
«золотым стандартом» в 
устранении патологическо-
го сброса крови по маги-
стральным и перфорантным 
венам. Ввиду минимальной 
травматичности этой ме-
тодики спектр противопо-
казаний к такой операции 
ничтожно мал. Она может 
выполняться либо как от-
дельная самостоятельная 
процедура, либо как часть 
комбинированного опера-
тивного вмешательства. 
При этом она может до-
полняться такими видами 
хирургического лечения ва-
рикоза, как мини-флебэкто-
мия (удаление расширенных 

вен через микроразрезы до 
3 мм), склеротерапия (скле-
розирование расширенных 
притоков под контролем 
УЗИ), - говорит Юлия Гне-
вашева.

Другой современной тех-
нологией, используемой в 
учреждении для лечения 
варикоза, является скле-
ротерапия. Это устранение 
небольших измененных вен 
и сосудистых звездочек 
на нижних конечностях с 
помощью инъекций скре-
розирующих препаратов. 
Через прокол в варикозно 
измененную вену вводится 
специальное вещество, вы-
зывающее закрытие про-
света измененной вены и 
ее дальнейшее «рассасы-
вание».

За полтора месяца сер-
дечно-сосудистым хирургом 
было выполнено более 30 
малоинвазивных операций.

Людям, имеющим факто-
ры риска и наследственную 
предрасположенность к ва-
рикозной болезни, доктор 
советует один раз в два 
года консультироваться у 
флеболога с обязательным 
проведением ультразвуко-
вого исследования вен.

Чтобы попасть в Много-
профильный консультатив-
но-диагностический центр, 
необходимо обратиться в 
поликлинику по месту жи-
тельства и взять направле-
ние от врача-терапевта или 
иного специалиста.

Пациенты могут прийти 
на консультацию к сердеч-
но-сосудистому хирургу за 
счет средств обязательного 
медицинского страхования 
по направлению врача-тера-
певта (или иного врача) из 
поликлиники, а также по-
лучить услуги на платной 
основе.

В двух районах юга области возводятся новые ФАПы.

Новый учебный год с новым ФАПом.

Для удобства и комфорта     пациентнтовов

 ■ КСТАТИ 
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Ежегодно каждый 
второй четверг октября 
отмечают Всемирный 
день зрения.

Во всем мире приблизи-
тельно 1,3 млрд человек жи-
вут с той или иной формой 
нарушения зрения, в том чис-
ле с такими заболеваниями, 
как глаукома, катаракта, по-
мутнение роговицы, трахо-
ма (хронический конъюнк- 
тивит). 

ЧАСТАЯ  
ПРИЧИНА СЛЕПОТЫ

В течение года в Тюмен-
ский областной офтальмоло-
гический диспансер обраща-
ются более 80 тысяч жителей 
города и региона, из них 25 
тысяч - это дети и подростки 
до 18 лет. Проводится свыше 
30 тысяч диагностических ис-
следований, около 8000 опе-
раций. Диспансер входит в 
кластер «Медицинский го-
род» и оказывает помощь жи-
телям России и стран СНГ, в 
год обследование и лечение 
проходят до 4000 пациентов.

 - Высокий уровень оказа-
ния медицинской помощи по 
офтальмологическому про-
филю в диспансере дости-
гается как благодаря совре-
менному технологическому 
оснащению, так и профес-
сиональному и сплоченно-
му коллективу. В команде 
трудятся 54 врача и 60 спе-
циалистов со средним меди-
цинским образованием. Мы 
прилагаем все усилия, чтобы 
подарить пациентам возмож-
ность смотреть на мир во всех 
красках. Однако сохранить 
хорошее зрение можно толь-
ко совместными усилиями 
врача и пациента, - отмечает 
и. о. главного врача Тюменско-

го областного офтальмологи-
ческого диспансера, офталь-
мохирург Леонид Протопопов.

В числе самых распро-
страненных болезней глаз 
- центральная дегенерация 
сетчатки, или возрастная ма-
кулярная дегенерация. Это 
третья по распространенно-
сти причина слепоты у людей 
во всем мире. Хроническое 
дегенеративное заболевание 
сетчатки глаза, поражающее 
макулярную (центральную) 
зону, распространено у людей 
старше 50 лет, а после 75 лет 
выявляется почти у половины 
пациентов. 

- Заболевание начинает-
ся незаметно. В течение не-
скольких лет острота зрения 
снижается незначительно, 
однако на глазном дне уже 
появляются точечные очаж-
ки - отложения «шлаковых» 
веществ, а нервные клетки 
на их месте погибают. Ког-
да очагов становится мно-
го, процесс перетекает в 
отечную фазу. Пациент на-
чинает видеть изображения 
в искаженном виде, перед 
взором возникает черное 
или серое пятно, острота 
зрения резко падает. Далее 
с гибелью нервных клеток в 
центральной части сетчатки 
образуется рубец. У пациента 
возникает «слепое пятно» в 
центре поля зрения. Чело-
век ориентируется в про-

странстве только за счет 
периферического зрения, 
- рассказывает заведующая 
отделением приема взросло-
го населения областного оф-
тальмологического диспансе-
ра, врач-офтальмолог высшей 
категории, к. м. н. Наталья 
Курзаева.

Сегодня не существует 
лекарственного или хирур-
гического способа лечения 
возрастной макулярной де-
генерации, однако развитие 
заболевания можно приоста-
новить и замедлить прогрес-
сирование. Тактика лечения 
в областном офтальмологи-
ческом диспансере делится 
на два вида: профилактика и 
интравитреальное введение 
противоотечных препара-
тов. Профилактическое ле-

чение направлено на борьбу 
с факторами риска развития 
заболевания - гипертонией, 
атеросклерозом, гиперхоли-
стеринемией, вредными при-
вычками, избыточным весом, 
рекомендуется специальная 
диета.

Интравитреальное введе-
ние противоотечных пре-
паратов применяется в дис-
пансере с 2011 года, оно 
препятствует разрушению 
нервных клеток сетчатки и 
улучшает уровень жизни па-
циентов с возрастной маку-
лярной дегенерацией. Эта 
методика относится к высо-
котехнологической медицин-
ской помощи и оказывается 
пациентам по ОМС в соот-
ветствии с утвержденным 
порядком. Ежегодно для об-

Региональная

Этим летом врачи кли-
ники «Нефтяник» прове-
ли уникальную операцию 
на глазах. Всю свою 
жизнь 56-летний паци-
ент испытывал неудоб-
ства из-за косоглазия, 
а со временем проблему 
со зрением усугубило эн-
докринное заболевание 
и быстроразвивающее-
ся пучеглазие. На фоне 
болезни пациент практи-
чески перестал видеть, а 
глаза из-за сильного эк-
зофтальма практически 
перестали закрываться. 
Базедова болезнь трудно 
поддается лечению, на 
начальном этапе может 
помочь лекарственная 
терапия, но в данном слу-
чае избавить пациента от 
последствий патологии 
можно было только хи-
рургическим путем.

Врачи клиники прове-
ли сложную междисци-
плинарную операцию и 
избавили пациента сра-
зу от нескольких проб-
лем. В состав операци-
онной бригады входили 
лор-врач, офтальмохи-
рург и нейрохирург.

Пациенту была вы-
полнена декомпрессия 
орбиты с одновремен-
ной резекцией параор-
битального жира. Это 
было сделано для того, 
чтобы глазное яблоко 
встало на свое место, 
а веки могли закры-
ваться.

На следующем этапе 
врач-офтальмолог вы-
полнил реконструкцию 
прямых мышц глаза и 
мышц, поднимающих 
веко. Результатом че-
тырехчасовой совмест-

ной работы остались до-
вольны как врачи, так и 
сам пациент.

- Это решение по-
могло пациенту изба-
виться от последствий 
Базедовой болезни 
- пучеглазия, а также 
исправить врожденное 
косоглазие - рассказал 
лечащий врач пациен-
та Юрий Геркул. - Уже 
на первые сутки после 
операции наш пациент 
начал видеть значитель-
но лучше. До операции 
проблемы со зрением 
и боли в глазах достав-
ляли ему огромные 
проблемы. В будущем 
он будет наблюдаться 
у врача-эндокринолога 
и офтальмолога.

Хирургическое лече-
ние последствий Базе-
довой болезни в клини-

ке успешно проводят 
уже несколько лет. 
Операцию пациентам с 
этой редкой патологией 
проводят специалисты в 
составе нейрохирурга и 
врачей-оториноларинго-
логов, в редких случа-
ях и с офтальмологом. 
Сложные манипуляции 
врачи выполняют по-
очередно, используя 
операционный микро-
скоп. А результат ле-
чения пациенты в бук-
вальном смысле видят 
практически сразу пос-
ле операции. В Тюмен-
ской области подобные 
операции выполняются 
только в клинике ме-
дико-санитарной части 
«Нефтяник». За четыре 
года врачи провели бо-
лее 50 подобных хирур-
гических вмешательств.

 ■ В ТЕМУ 

Базедова болезнь встречается довольно редко, 
но трудно поддается лечению.

Возрастная макулярная дегенерация - третья по распространенности причина слепоты у людей во всем мире.

Береги глаза смолоду
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следования, наблюдения и 
лечения в диспансер обра-
щаются более 3000 человек с 
различными видами дегене-
рации сетчатки.

- На стадии, когда под сет-
чаткой глаза растут новообра-
зованные кровеносные сосу-
ды, провоцируя отеки, в глаз 
вводятся специальные препа-
раты, которые снижают отек 
и препятствуют росту сосудов 
и разрушению нервных кле-
ток. Это лечение не прекра-
щает процесс, но значитель-
но снижает его последствия, 
позволяет продлить высокую 
остроту зрения, - добавила 
Наталья Курзаева.

В диспансере применяются 
три генно-инженерных пре-
парата: ранимизумаб (луцен-
тис), афлиберцепт (эйлеа) и 
бевацизумаб (визкью). Про-
цедура проводится амбула-
торно, в условиях операцион-
ной. Препарат вводится под 
местной анестезией внутрь 
глаза, в стекловидное тело. 
Противоотечное действие 
препарата продолжается 
около 1-2 месяцев, затем  
отек может возникнуть вновь, 
и требуется повторное введе-
ние препаратов.

НЕ КУРИТЬ  
И БОЛЬШЕ ГУЛЯТЬ

За последние пять лет вы-
явлено и взято на диспан-
серный учет 72 пациента с 
возрастной макулярной дис-
трофией. Из них с влажной 
формой макулодистрофии -  
9 человек.

Выделяют две формы ма-
кулодистрофии - сухую и 
влажную. Сухая форма встре-
чается в 90% случаев. При 
этой форме зрение ухудша-
ется постепенно, годами. А 
вот влажная форма гораздо 
страшнее и опаснее, при ней 
болезнь протекает тяжелее и 
гораздо более агрессивна. За 
последние годы первичная 
инвалидность по заболева-
нию макулодистрофией при-
своена трем пациентам.

Ранняя диагностика и ле-
чение возрастной макуляр-
ной дистрофии приобретают 
особую актуальность и соци-
ально-экономическую зна-
чимость, так как позволяют 
предотвратить тяжелые фор-
мы заболевания и наступле-
ние глубокой инвалидности.

Помимо возраста и на-
следственности, есть еще не-
сколько факторов, которые 
оказывают негативное вли-
яние на развитие возрастной 
макулярной дистрофиии, на-
пример курение: у «дымящих» 
людей риск развития ВМД 
повышается в шесть раз. Не-
гативно воздействует на глаза 
интенсивный солнечный свет 
и свет от искусственных ис-
точников: экранов компью-
теров, смартфонов. Также в 
зоне риска люди с сердечно-
сосудистыми заболеваниями 
(артериальная гипертония, 
атеросклероз сосудов голов-
ного мозга), с сахарным диа-
бетом, несбалансированным 
питанием (избыточная масса 
тела, ожирение, высокий уро-
вень холестерина в крови, де-
фицит витаминов), негатив-
ное воздействие оказывают и 
плохая экология, перенесен-
ные заболевания или травмы 
глаз. Кстати, у женщин этот 
недуг встречается в два раза 
чаще, чем у мужчин.

Проблемы со зрением у 
многих начинаются после 
45 - 50 лет. В этом возрасте 
происходят негативные пере-
мены, связанные с естествен-
ным старением организма. 
Если на приеме у врача вы-
ясняется, что остроту зрения 
невозможно откорректиро-
вать корригирующими стек-
лами, это говорит о серьез-
ной патологии и необходима 
более глубокая диагностика. 
Наиболее опасными в плане 
необратимой потери зрения 
являются патологические 
процессы, затрагивающие 
сетчатку глаза.

Врачи-офтальмологи со-
ветует людям старше 50 лет 

обследоваться у специалистов 
не реже одного раза в два года 
и следовать общим рекомен-
дациям: не переутомляться, 
давать глазам отдых, больше 
времени проводить на свежем 
воздухе, заниматься гимна-
стикой, плаванием, йогой, ку-
рильщикам необходимо отка-
заться от вредной привычки.

Всё, что будет полезно для 
организма в целом, благопри-
ятно повлияет на орган зрения 
в частности. А вот самолече-
ние категорически противо-
показано. Самое эффектив-
ное лечение сможет подобрать 
только врач, определив фор-
му, стадию заболевания и учи-
тывая индивидуальные пока-
зания, а также сопутствующие 
заболевания.

К офтальмологам ОКБ № 2 
часто обращаются маленькие 
пациенты с инородным телом 
в глазу.

Глаза - это один из самых 
незащищенных и уязвимых 
детских органов. Небольшая 
ворсинка, пылинка, а также 
попадание более крупных или 
тяжелых частиц вызывают не-
приятные ощущения и воспа-
ление. Если ребенок ощущает 
боль, жжение при попадании 
чего-либо в глаз, симптомы 
постепенно усиливаются и 
появляются новые, то нужно 
обязательно обратиться за по-
мощью к офтальмологу, так 
как инородный предмет может 
проникнуть в глазные ткани 
и вызвать серьезные травмы 
и заболевания глаз.

- Треть пациентов поступает 
в приемное отделение детско-
го стационара с инородным 
телом в глазу. Причем с раз-
личной локализацией, сте-
пенью повреждения, а также 
причиной попадания. Хоте-
лось бы выделить основные 
признаки данного диагноза: 
дискомфорт при моргании, 
покраснение и боль в глазу, 
обильное слезотечение, све-
тобоязнь, постоянное желание 
ребенка тереть глаз. Все эти 
симптомы помогут родителям 
вовремя среагировать и при-
вести ребенка к специалисту, 
- рассказала врач-офтальмолог 
офтальмологического отделе-
ния детского стационара Анас-
тасия Аксенова.

В приемное отделение дет-

ского стационара ОКБ № 2 
в течение полутора недель в 
июле поступило двенадцать 
пациентов с одинаковыми 
симптомами и причинами 
попадания инородного тела 
в глаз. Симптомы проявля-
лись слезотечением, а также 
постоянным желанием детей 
тереть глаз. Заметив это, ро-
дители обратились к врачу-
офтальмологу.

- По словам родителей, в од-
ном из магазинов города детям 
раздавали карточки, на кото-
рых был скретч-слой. Пациен-
ты на улице пытались стереть 
данный слой, и, благодаря вет-
ру, частички разных размеров 
попадали на роговицу глаза. 
В приемном отделении под 
микроскопом частички были 
изъяты. Сейчас здоровью па-
циентов ничего не угрожает, 
- поделилась Анастасия Алек-
сандровна.

Врач-офтальмолог дала ре-
комендации, что делать, если 
в глаз ребенку попало инород-
ное тело. 

 ✓ Постарайтесь миними-
зировать трение глаза: это 
приведет к еще большему 
травмированию. Объясните 
ребенку, что глаз нельзя те-
реть, трогать невымытыми 
руками.

 ✓ Не пытайтесь самостоя-
тельно вытаскивать соринку 
из глаза, это может привести 
к образованию раны.

 ✓ При появлении вышеуказан-
ных симптомов у ребенка не-
замедлительно обратитесь к 
врачу-офтальмологу.Врачи-офтальмологи советует людям старше 50 лет обследоваться 

у специалистов не реже одного раза в два года.

Дети чаще всего обращаются к офтальмологу из-за попадания инородного тела в глаз.

 ■ БДИ!
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Елена ПЕТРОВА

Как живет в эмиграции 
самая обсуждаемая 
пара отечественного 
шоу-бизнеса.

Бедные Максим и Алла, как 
они там устроились на чужби-
не? За судьбу своих недавних 
кумиров сердобольная публи-
ка, похоже, будет переживать 
еще долго. Мол, оставить род-
ную страну, близких и любимых 
людей, привычный быт - испы-
тание не из легких. Между тем 
звездная чета демонстрирует чу-
деса адаптации: шоумен шутит 
теперь уже на украинском язы-
ке, а Примадонна развлекается 
на таких тусовках, на которые 
еще пару лет назад затащить ее 
было невозможно.

ВНЕЗАПНАЯ ЛЮБОВЬ
На днях, например, Алла Бори-

совна отрывалась в Тель-Авиве на 
концерте Земфиры. Как ни в чем 
не бывало Примадонна отплясы-
вала под «Ариведерчи» и «Анеч-
ку» в общей толпе фанатов, а не 
в какой-то закрытой VIP-зоне. А 
уже после шоу артистки и вовсе 
расцеловались за кулисами.

«Алла Борисовна посетила 
концерт, похвалила музыкантов, 
сказала, что я ребенок на сцене, - 
растроганно написала Земфира в 
ночи. - А я хочу в ответ сказать - 
вы крутая. Безусловная величи-
на. Неважно, как мы чувствуем 
музыку, мы обе - певицы нашей 
страны».

Когда «певицы нашей страны» 
успели нежно полюбить друг дру-
га, никто так и не понял. Ведь до 
этого они годами воевали за пер-
венство на сцене. «Для меня пе-
вицы Пугачевой не существует», - 
такие высказывания Земфиры 
легко можно найти в cети. Из-за 
чего они разругались, уже никто 
точно не помнит. Говорят, в конце 
девяностых начинающая, но уже 
дерзкая певица из Уфы отказалась 

участвовать в популярных тогда 
«Рождественских встречах», чем 
сильно обидела Примадонну. В 
ту пору Алла Борисовна не про-
щала отсутствия должного пиетета 
к своей персоне: в результате в 
теле- и радиоэфирах песни Зем-
фиры стали звучать намного реже: 
звезда к этому наверняка прило-
жила руку.

С тех пор обмен любезностя-
ми не прекращался. Пугачева 
советовала Рамазановой мень-
ше «ширяться», да и та в долгу не 
оставалась. «Я не вижу смысла в 
дуэте с Пугачевой, - ответила как-
то Земфира на провокационный 
вопрос. - Себя я считаю вполне 
самодостаточной певицей. А Пу-
гачева никогда не входила в число 
моих любимых артисток. Сейчас-
то она вообще голоса лишилась. 
Она же непоющая!»

ХУСТИНКА ДЛЯ КУМИРА
Между тем молодой супруг Аллы 

Борисовны продолжает свой ми-
ровой тур. Правда, залы шоумен 
собирает уже не такие большие, 
как раньше в России, да и русской 
публики на концертах все мень-
ше. Например, в Европе на высту-
пления пародиста скупают билеты 
эмигранты с Украины. В соцсетях 
они шлют кумиру желто-голубые 
сердечки; он отвечает такой же 
пылкой любовью.

Как выяснила «Комсомолка», 
специально для европейских пло-
щадок Галкин немного изменил 
программу, добавив в нее, к вос-
торгу публики, шутки на украин-
ском языке. Так было, в частности, 
в Барселоне 11 октября. В ответ од-
на из зрительниц выбежала к сцене 
и вручила шоумену платок с над-
писями на мове - так называемую 
хустинку.

Новообращенный хлопец тут же 
пообещал сделать ее своим талис-
маном. В следующий раз ему, ви-
димо, подарят украинское граж-
данство.

*В России признан иноагентом.

Читайте на сайте KP.RU о том, 
как Пугачева решила продать замок 
в деревне Грязь за миллиард рублей

Со
цс

ет
и

Пугачевой так нравится 
в Израиле, что она 

забыла даже о давней 
вражде с Земфирой.

Галкин* и Пугачева 
пошли по миру Поклонники Пугачевой обсуждают еще один 

важный вопрос: их любимица якобы вынуждена 
была бросить в России все, что было нажито не-
посильным трудом. Как она теперь без всех этих 
богатств? Обыватели подсчитывают стоимость 
оставленного певицей в России имущества, вы-
думывая астрономические цифры с девятью ну-
лями. Мы заглянули в официальные документы: 
оказалось, что недвижимости у Аллы Борисовны 
не так уж много: квартира в центре столицы, под-
московная дача да земельный участок.

Итак, по документам, с 2004 года Пугачева 
владеет квартирой в районе Арбата. Жилье пло-
щадью 303,9 квадрата в Филипповском переул-
ке - подарок бывшего зятя Руслана Байсарова. 
Кроме того, в этом же доме у Аллы Борисовны 
есть собственное машино-место и какое-то «иное 
строение» на 13 квадратных метров (возможно, 
кладовка). Кадастровая стоимость обоих малень-
ких объектов недвижимости - около 3,5 млн рублей; 
самой квартиры - 220,9 млн. Впрочем, рыночная 
цена гораздо выше: апартаменты в Филипповском 
переулке похожей площади сейчас стоят не мень-
ше 300 млн; машино-место и подсобка - от 15.

Что касается дачи, то владения Пугачевой на-
ходятся в подмосковной деревне Бережки. Здесь 
на участке в 882 квадрата певица возвела трехэ-
тажный дом с бассейном, в котором до недавних 
пор проживал ее внук Никита Пресняков. Судя 
по объявлениям на сайтах недвижимости, такой 
загородный домик стоит не меньше 150 млн ру-
блей. В Москве Примадонна также владеет зе-
мельным участком на 1200 квадратных метров, 
расположенном в домостроительном комбинате 
«Творчество» и предназначенном для садоводства. 
Его кадастровая стоимость - 4,1 млн рублей, ры-
ночная - примерно 7 млн.

Нетрудно подсчитать, что общая стоимость 
оставшейся в России недвижимости Пугаче-
вой - около 472 млн рублей. Да, солидно, но 
все же это не несколько миллиардов, о которых 
говорили некоторые.

Кто-то спросит: а как же знаменитый замок в 
деревне Грязь? Это вычурное строение, как мы уже 
не раз писали, принадлежит Максиму Галкину: он - 
единственный хозяин земли и всех построек общей 
стоимостью около миллиарда рублей. А так как 
имение появилось до заключения официального 
брака с Примадонной, претендовать на половину 
недвижимости она не может.

Самые дотошные «пугачевоведы» вспомнят и о 
квартире на 1-й Тверской-Ямской улице (пример-
ная стоимость - около 150 млн рублей), которая в 
1980 году досталась артистке от «Мосфильма». Но 
эти пятикомнатные апартаменты, которые когда-
то в равных долях принадлежали Пугачевой и ее 
дочери Кристине Орбакайте, певица давно уже 
переписала на Кристину, отдав ей свою половину.

РОДНЫЕ СТЕНЫ

Бросила дом, 
квартиру и участок

Своим талисманом шоумен 
выбрал украинский подарок.
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Валентина:
Мой дедушка был до поздней 

старости ходок, а бабушка его 
любовницам мстила. Жаловалась 
начальству на «профурсеток», пи-
сала в милицию кляузы, придумы-
вая всякую чушь. И когда подруги 
бабушке говорили, мол, зачем так 
унижаться, она пожимала плечами: 
у нас семья, я буду за нее бороться!

Кира:
Моя подруга встречалась с парнем 

6 лет, в планах было пожениться, по-
ка он на работе не завел роман. Она 
встретилась с соперницей и предло-

жила ей денег, крупную сумму, типа 
ипотеку закрыть. А во время переда-
чи наличности разлучницу повязала 
полиция, подруга загодя заявила, что 
она вымогала у нее деньги. И чтобы 
не сесть, задержанная пообещала, 
что отстанет от мужика. И отстала!

Надежда:
Тошно читать истории, на что 

женщины идут, чтобы остаться 
с неверным мужиком. По-моему, 
единственный быстрый способ вос-
становить уязвленное самолюбие - 
это как раз послать такого мужа 
куда подальше!

Любовь:
Моя подруга однажды через спе-

циальную программку вычислила 
всех «сантехников Андреев» в те-
лефоне мужа, потом собрала их в 
одну группу в ватсапе и объявила: 
почему они просто не могут не под-
ружиться, у них же столько общего? 
Мстили дамы горе-супругу долго и 
изощренно, пока мужик пощады не 
попросил. А подруга разводиться с 
ним не стала, типа «и пропустить, 
как он будет страдать, - ну уж нет!».

Татьяна:
Я на всю жизнь запом-

нила, как моя мама при 
каждом удобном случае 
кричала отцу: «Ты можешь 
вести себя как мужик?!», 
«Ты мужик или кто? Реши 
уже этот вопрос» и как 
сильно это задевало папу. 
У женщины всегда есть 
сильное искушение при 
ссоре побольнее задеть 
мужа, но всегда себя на-
до осекать. Просто за-
помните: вы потом пожа-
леете об этом.

Кристина:
А мой муж постоянно 

говорит: «Что ты ноешь?», 
и меня просто выносит от 
этой фразы, потому что я 

не ною, а делюсь с ним 
проблемами, хочу полу-
чить какое-то сочувствие, 
мы же в конце концов се-
мья. Но его мои разгово-
ры раздражают, может, 
нам уже пора развестись?

Валерия:
Ой, я даже список 

составила любимых от-
мазок моего мужа. «По-
смотрим!» читается как 
«Никогда» или «Отстань», 
только мягче, в зависимо-
сти от интонации. «Пого-

ворим завтра, что на ночь 
это обсуждать?» перево-
дится как «Я не буду ре-
шать этот вопрос и утром 
тоже. Сама, сама». «От-
носись к этому проще» на 
мужском языке - «Все это 
ваша женская чушь, слу-
шать не хочу», и моя люби-
мая короночка «А я тебе 
говорил!», что означает: 

«Я в семье самый 
умный, пропала 
бы ты без меня, 
несмышленая си-
рота!».

Поэтому я к 
таким ответам 
разговор и не 
подвожу, сразу 
ставлю перед 
фактом. И ни-

кто никого не бесит.
Марина:
А мой как-то научился 

отключаться от моих раз-
говоров, сидит в такт ки-
вает «угу», «ага», «посмо-
трим», в айпаде копается, 
поэтому время от времени 
я говорю: «Повтори, что я 
сказала». У него каждый 
раз такое испуганное ли-
цо! Просто отдельный вид 
удовольствия. Ох уж эти 
милые семейные радости!

Вероника:
Это вопрос - жить на вулкане 

или в тихой долине? Вот у моей 
подруги муж - истерик, он может 
орать целый вечер из-за того, 
что его кто-то подрезал на до-
роге, а у меня супруг - тихий за-
нуда - хороший, милый и... очень 
предсказуемый. Я знаю, что он 
скажет, когда и зачем, и это... 
прекрасно. И ничего это не скуч-
ная жизнь, а очень комфортная. 
Я довольна.

Маша - Веронике:
У меня бы кукушка поехала, 

если бы рядом со мной по-
стоянно кто-то нудел. Мужчи-
на должен добавлять в жизнь 
праздника, а не поливать все 
вокруг белизной. Я даже смогу 

стерпеть жадного мужчину, но 
не зануду.

Павел:
А почему никто не говорит про 

женщин-зануд? Вы когда-нибудь 
пробовали взять не то полотенце? 
А положить его не на то место? 
Или, не дай бог, свернуть его 
неправильно?! Я так увольнения 
никогда не боялся, как взять по-
лотенце у жены.

Клара:
Да бубнит он там в уголке и буб-

нит, зачем на это сильно внимание 
обращать? Зато педанты всегда 
большие мастера зарабатывать 
деньги. Если он кормилец и хоро-
ший семьянин, то с его бубнежом 
можно как-нибудь смириться. Не 
шваброй же он вас гоняет.

Мужчина и женщина

Послать изменщика 
куда подальше - 
вот и вся месть

Ученые 
разобрались, 

стоит ли 
заниматься сексом по утрам. 

Читайте на сайте

Последние три дня недели ни для каких дел не 
подходят, а понедельник будет неприятным сам по 
себе. Возможны трудности с финансами - не за-
бывайте думать, прежде чем принимать решения. 
Все важное назначайте на вторник и четверг, когда 

звезды будут к вам более благосклонны.

Бич недели  - неправильное решение, после 
которого все пойдет не так. Причем это может 

быть как ваша личная инициатива, так решение и 
под влиянием внешних обстоятельств, повлиять 
на которые вы были не в силах. Сохраняйте спо-

койствие и холодный рассудок. 

Близнецам общее ухудшение ситуации 
не грозит. Да, не все дни подходят для ак-

тивной деятельности, но и особо страшных событий 
звезды вам не обещают. Главное - постарайтесь не 
бесить окружающих своим благостным выражени-

ем лица, и будет вам хорошая стабильная неделя.

У Раков неделя не так уж плоха, особенно на фоне 
проблем окружающих, но Раки склонны драматизиро-

вать буквально все, и этим сами себе все портят. 
Если вы не станете так остро реагировать на то, 
что не стоит вашего внимания, сумеете провести 

неделю весьма продуктивно.

Нельзя сказать, что в последнее время у Львов 
дела шли хорошо. Сейчас у вас появится воз-
можность добиться значительных результатов. 
Особенно хороши для этого вторник и четверг. 
И воскресенье не подведет - принесет благопри-

ятные перемены.

Не самая благоприятная неделя для Дев. Она 
будет довольно ровной, но конец недели может 
все испортить: совершить ошибку будет просто, 
а исправить ее - не очень. Держите ухо востро, 
не теряйте концентрации на важном, но и деталей 
не упускайте, и тогда избежите проблем.

Неделя не самая удачная, но проблем можно 
избежать, если продумывать свои действия, а 
не полагаться на авось. Если партнер не готов 
«вкладываться» в отношения, это не значит, что 
вам надо трудиться за двоих. Вам обоим нужно 

время, чтобы во всем разобраться. 

Дела у Скорпионов идут ни шатко 
ни вал ко. Инициатива на этой неделе 

наказуема. В среду, пятницу и субботу лучше 
сидеть тихо. Воскресенье не подходит ни для 
чего, но именно сейчас в вашу жизнь входит 
что-то новое.

Неделя приносит знакам зодиака разные 
проблемы, и у Стрельцов это проблемы в 

деловой сфере. Будьте осторожны с бизнес-
решениями, они могут оказаться неверными. С 
финансами пока стабильно, но деньгами сорить 

не стоит. 

Козерогов ждет не настолько приятная 
неделя, как предыдущие, но будет она до-

вольно ровной, без потрясений. Тем не менее 
лучше взять тайм-аут - для серьезных дел время 
неподходящее. Если же отдыхать не получается, 
занимайтесь делами не слишком значительными.

У вас возможны проблемы с деньгами и с 
отношениями. В части случаев это будут по-

следствия ваших поступков, а в части - результат 
действия других. Постарайтесь минимизировать 
вероятность ошибок. В пятницу, субботу и вос-
кресенье не делайте ничего важного.

В целом неделя нейтральная, заметных событий 
не ожидается. Большая часть недели не подходит 

для бурной деятельности, за исключением втор-
ника и четверга - они благоприятны практически 
для любых дел. Воскресенье  - плохой день для 
финансов, лучше на этот день ничего не назначать.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

17 - 23 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Читатели
с присущим им

пылом продолжают
обсуждать
наиболее

впечатлившие
их материалы

нашей рубрики.

Мужская самооценка восстанавливается быстро, женская может 
и не окрепнуть вновь, если по ней ударили сильно, поэтому прекрасный 
пол способен долго вынашивать план мести. И она бывает страшна. 
У наших читателей на сайте тоже нашлись истории про неверность
и возмездие (см. номер от 7 октября с. г. и на сайте KP.RU).

Татьяна:

«Опять начинается!», «Ну что ты от меня 
хочешь?!», «Включи мозг» - фраз, которые могут 
вывести из себя женщин, много, но мужчины не 
перестают их повторять. Читатели в коммента-
риях тоже вспомнили, что их больше всего бесит 
(см. номер от 23 сентября с. г. и на сайте KP.RU).

Жизнь с мужчиной-занудой ли-
шена красок, но зато с ним надеж-
но и безопасно, пришел к выводу 
наш колумнист, проанализировав 
вместе с психологом самые рас-
пространенные их типажи. Но 
стоит ли надежный тыл того, 
чтобы прожить пресную жизнь? 
У наших читателей на этот счет
есть свое мнение (см. номер от 
9 сентября с. г. и на сайте KP.RU).

«И ее повязала полиция»

Подготовила 
Мария ИВАНОВА.

Бубнит - значит любит

«Посмотрим» переводится как «никогда»
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Денис АКИНИН

В Европе у футболистов 
вычищают дома
и угрожают семьям 
огнестрельным оружием.

Футбол с каждым годом открыва-
ется с новой стороны. В 2022-м, на-
пример, выяснилось, что это особенно 
опасный вид спорта для игроков. И дело 
не в жестких подкатах. Просто по 
всей Европе участились случаи краж 
в домах футболистов. Кто-то отби-
вается от грабителей, но в основном 
страдают жены, дети и родители. А 
суммы награбленного достигают не-
скольких сотен тысяч долларов.

ЧЕРНАЯ МЕТКА 
ДЛЯ АРГЕНТИНЦА

На днях полузащитник «Ювенту-
са» Анхель Ди Мария опять попал 
в жуткую историю. Почему опять? 
Просто аргентинец до этого уже 
дважды становился жертвой ограб-
ления. В прошлом году, когда Ди 
Мария играл за ПСЖ, из его дома в 
пригороде Парижа злоумышленни-
ки стащили драгоценности и деньги. 
А до этого, еще 2015 году, пытались 
взломать дверь в его дом в Манче-
стере, в то время пока он проводил 
матч за «Манчестер Юнайтед».

На этот раз все было серьезнее. 
Преступники проникли в дом футбо-
листа, когда там были сам Ди Мария, 
его жена с дочкой, а еще партнер по 
«Ювентусу» Душан Влахович. 

Злоумышленники залезли на 
территорию дома, но сработа-
ла сигнализация. В итоге дело до-
шло до стрельбы. Охрана вызвала 
полицию, но двое преступников 
все-таки сбежали, а вот одного 
вора удалось задержать. Ди Ма-
рия и его семья отделались легким 
испугом.

МЮЛЛЕРА ОБНЕСЛИ 
ВО ВРЕМЯ МАТЧА

Грабители тоже разбираются в фут-
боле и внимательно следят за рас-
писанием матчей Лиги чемпионов, 
чтобы понимать, когда игроков не 
будет дома. 

В такой капкан этой осенью по-
пал нападающий «Баварии» Томас 
Мюллер. Преступники проникли в 
его дом 13 сентября в 22.00. В это 
время Томас был на «Альянс Арене» - 
играл с «Барселоной» и никак не мог 
противостоять воришкам.

«Бавария» все-таки победила - 
2:0, но Мюллер больше потерял, 
чем приобрел. Грабители вынесли 
ювелирные изделия, деньги и другие 
ценности. О суммах потерь Томаса 
пока не сообщается. Полиция уже 
занимается поисками любителей на-
живиться, но их личности еще не 
установлены.

Похожий случай во время матча 
Лиги чемпионов случился и с Полем 
Погба. Его обнесли, когда он сам был 
на стадионе, а дома спали его дети.

ЗАСТАВИЛИ ОТКРЫТЬ СЕЙФ 
Трансфер в «Барселону» у Пьера-

Эмерика Обамеянга не задался совсем. 
Мало того что габонец не заиграл, 
так еще и стал жертвой настояще-
го нападения. Четверо грабителей
проникли в дом футболиста, когда 
там была вся семья. Нападающий 
стал сопротивляться и был жестоко 
избит. Преступники угрожали огне-
стрельным оружием и арматурой, и 
ему пришлось открыть сейф и отдать 
грабителям все его содержимое.

ЧТО-ТО УКРАЛИ
Под прицел грабителей попал и 

бывший капитан сборной Англии 
Дэвид Бекхэм. Кажется, в случае с 
экс-футболистом орудовали настоя-
щие профи. Дэвид, его жена Вик-
тория и дети были дома в момент 
кражи, но даже не заметили, как. 
преступники проникли через окно 
в одну из комнат лондонского особ-
няка звезды. А их у Дэвида так мно-
го, что он вряд ли знает, что где ле-
жит. Первым же ЧП обнаружил сын 

Бекхэмов Круз. Парень поднялся в 
комнату и увидел ужасную разруху. 
Дэвид вызвал полицейских, но так 
толком и не смог рассказать, что у 
него пропало. Семейство потеряло 
несколько тысяч фунтов стерлин-
гов, дизайнерские вещи и технику, 
но, кажется, особо не расстроилось. 

Все новости 
спорта - на kp.ru/

sports

314 942
160 480
440 1320
137 411
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Состояние Дэвида Бекхэма 
оценивается 

в полмиллиарда долларов.

� Грабили дом и другого футболиста 
«МЮ» Виктора Линделефа. Самого 
защитника дома в момент ограбления 
не было, а вот жена и дети шведа бы-
ли вынуждены запереться в одной из 
комнат.

� Португалец Жоау Канселу напо-
ролся на грабителей своего дома лицом 
к лицу. Пришлось драться и отбиваться. 
Результат очевиден: четверо грабителей 
избили Жоау и вычистили из дома все 
самое ценное.

� Беспредел доходит и до квартир 
родителей футболистов. Так, пострадали 
мама и папа бразильского защитника 
Маркиньоса.
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В дом к Анхелю Ди Марии воры 
забирались в Манчестере, 

Париже, а теперь и в Турине.

Ди Марию ограбили трижды, Бекхэм 
даже не заметил, что у него пропало

 � КТО ЕЩЕ…
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Посчитай, сколько грибов соберёт на полянке 

каждый юный грибник. У кого в корзинке 
грибов будет больше?

Найди два одинаковых рисунка.

Реши примеры и проведи ёжика Ерошку от гриба 1 до гриба 10. 
Если это тебе удалось, грамоту за успешное решение задачи 

выдаст лось.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка

«Грибы пошли!
Пошли за грибами!»
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Я думаю, что нектарины 
вывели люди, которым на-
доело брить персики.

�  �  �
Только став мамой, 

понимаешь, что мультик 
про обезьянок вообще 
не смешной…

�  �  �
- Некоторых выдающихся 

людей очень хочется вы-
сечь на камне.

- Может, в камне?
- Нет.

�  �  �
Бабушка порадова-

лась, увидев на теле-
экране четкую, слажен-
ную работу уборщицы и 
полотера, но внук разъ-
яснил, что это всего-
навсего керлинг.

�  �  �
Жена возмущается, 

что я привел из садика 
ребенка в чужой куртке. 
Я не пойму, чего шуметь? 
Ребенок-то правильный.

�  �  �
- Я всем обязан ин-

тернету. Даже женился 
благодаря ему.

- На сайте знакомств 
познакомились?

- Не... У меня тогда 
модем сломался, вот я 
в театр сдуру и пошел.

�  �  �
- Москва не резиновая, 

зачем вы сюда приезжае-
те?!

- Я приехал, чтобы мои 
будущие дети говорили: 
«Москва не резиновая, 
 зачем вы сюда приезжае-
те?!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Маринад для шашлыка. 7. 
Национальность героев ки-
нокомедии «За спичками». 9. 
Криминальное устранение. 
10. Папа с именной капел-
лой. 11. «Вы хотите, чтобы 
из-за двух окон страдало все 
...?». 12. «Отснятый сцена-
рий». 15. «Дункан» лорда 
Гленарвана. 18. Нимфа, 
ставшая цветком. 19. Под-
писанный донос прежде на 
Руси. 20. Какой роман Ва-
силия Аксенова резко рас-
критиковал Иосиф Бродский? 
23. Китайский цент. 24. Ка-
кие коньки актриса Ирина 
Муравьева освоила во время 
съемок фильма «Карнавал»? 
25. Осетровый гарнир к бли-
нам. 26. Должностное ... 
27. Срок пари из комедии
«Девчата». 28. Уровень рас-
положения квартир. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ед-
ва заметный купальник. 2. 

Какое издание возглавляет 
герой комедии «Дайте жалоб-
ную книгу» с лицом Эльдара 
Рязанова? 4. Готический 
роман «Нортенгерское ...» 
опубликовали только по-
сле смерти Джейн Остин. 
5. Жертва сафари. 6. Чем
Черная мамба отправляет 
к праотцам О-Рэн из кри-
минального боевика «Убить 
Билла»? 8. «Вспоминаю как 
пример, что был неграмотен 
...». 12. Булочка из турецко-
го горошка, обжаренная в 
масле. 13. Болгарский соус 
из сладкого перца. 14. Жу-
пел веганов. 16. Как зовут 
героиню Евгении Ханаевой 
из фильма «По семейным 
обстоятельствам»? 17. Ка-
кого из немецких канцлеров 
в свое время окрестили «де-
вочкой Коля»? 21. Желтый ... 
из комиксов Marvel. 22. Ка-
кой жанр вдохновлял Курта 
Кобейна из группы Nirvana?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Барбекю. 
7. Финны. 9. Убийство. 10. Сикст. 11. Строение. 12. Фильм.
15.Яхта. 18. Лотос. 19. Извет. 20. «Ожог». 23. Фынь. 24.
Ролики. 25. Икра. 26. Лицо. 27. Неделя. 28. Этаж. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Бикини. 2. «Юность». 4. Аббатство. 5. Буйвол. 6. 
Катана. 8. Гомер. 12. Фалафель. 13. Лютеница. 14. Мясо. 
16.Изольда. 17. Меркель. 21. Жакет. 22. Гранж.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Арина ЯРКОВАЯ, 
18 лет, Самара:

- Учусь 
в медицинском. 

Я увлекаюсь 
фитнесом, 

чтением трудов 
философов, 
изучением 

английского языка 
и моделингом.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Образ Арины - прекрасный 
пример того, как можно 

визуально обыгрывать длину 
мини с помощью кружева. 

Наряд не перестает быть откровенным, 
но одновременно остается нежным 

и целомудренным. Я бы смелее отнеслась 
к выбору прически и обуви, 

но классические варианты тоже хороши.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
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